
П ролетарии  в се х  стран , соединяйтесь»

З О Ъ Ф Р Ш

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

востока
Орган І|К Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ьмбАО)зовгть за 
ОЗббАЗвГЭАО ЗЕПЭОАОАОЬ. 

Ь63іА0)30«Г(ПЬ ЬЬА 'Э83С«?0Ь0 
ЬЗЗЗОІЬЗ 46 Ь336АО)30вГ(ПЬ ЬЬА 

ЭОбОЬААОѴ» ЬбЬЗСПЬ (ПА36ЫП

№ 46 (19300) ПЯТНИЦА, 24 ФЕВРАЛЯ 1989 ГОДА1 ЦЕНА 3 КОП.
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Пребывание М. С. Горбачева на У краине
Тепло встретили труж еники производственного объеди

нения «Донвцкгормеиі» М . С . Горбечвее.
Н а  с н и м к е :  во врем я беседы  < рабочими завода.

Телефото ТА С С  — ГРУЗИ Н Ф О РМ а

ДОНЕЦК, 22 февраля. (Спец. 
корр. ТА С С ). Раскрытую для ру
копожатия ладонь напоминают 
контуры Донецкой области на 
карте страны. У тружеников ин
дустриального края, шахтерской 
столицы Украины — крепкие ра
бочие руки, сила и энергия ко
торых отдана делу перестройки. 
Продолжая поездку по респуб
лике, сегодня в областной центр 
прибыл Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета СССР 
М. С . Горбачев.

Весом и уверенно нарастает 
вклад Донбасса в развитие на
родного хозяйства страны. Здесь 
сегодня поднимается на-гора 
каждая восьмая тонна угля, до
бываемого в стране, каждая 
седьмая тонна стали, шестая — 
проката, десятая — стальных 
труб несут марку здешних пред
приятий, хорошо известных не 
только в СССР, но и далеко за 
его пределами.

Труженики Донбасса масш
табно и уверенно осуществляют 
на практике радикальную рефор
му, внедряют хозрасчет, арен
ду , подряд. Отсюда и высокие 
темпы социальной переориента
ции экономики: растут объемы
жилищного строительства, ук
репляется его техническая ба
за. За счет местных ресурсов 
налаживается снабжение людей 
овощами фруктами, другими 
продуктами; больше, чем преж
де, предприятия области стали 
выпускать товаров народного 
потребления.

С дороги, ведущей из аэро
порта в центр города, видны бу
ровые установки. Это — приме

та сегодняшнего дня, в Донецке 
развернуты геолого-разведочные 
работы на трассе будущего до
нецкого метрополитена.

Первая встреча М. С . Горба
чева с тружениками столицы 
Донбасса состоялась на главной 
магистрали города — улице име
ни Артема. На площади, нося
щей имя В. И. Ленина, М. С. 
Горбачев возложил цветы к па
мятнику основателю нашей пар
тии и Советского государства. 
Цветы к памятнику возложила 
также Р. М. Горбачева. Сразу 
же завязывается оживленная 
беседа, в которой участвуют 
шахтеры и студенты , домохо
зяйки, машиностроители, вете
раны труда.

Донецкую область я знаю 
неплохо, говорит Михаил Серге
евич. Донецк мне всегда нравил
ся своими цветами, зеленью. 
Это тем более удивительно, что 
лето у вас жаркое, все быстро 
выгорает. А ваш Донецк — это 
прямо город-цветник. А воды в 
городе хватает?

Голоса: на цветы — хватает...
М. С . Горбачев: А в дома, на 

верхние этажи? Водный канал 
для. Донецка строится?

Голос: Строится еще, Михаил 
Сергеевич.

М. С . Горбачев: Нравятся мне 
-шахтеры. Народ выдержанный, 
прямой открытый. Как вы жи
вете? Последний раз я был у вас 
почти двадцать лет назад... Ово
щи сейчас есть?

Голос: Есть , есть!
М. С. Горбачев интересуется 

ходом перестройки на донецкой 
земле, спрашивает, как внедря

ются прогрессивные формы и 
методы трудр — аренда, хозра
счет, самофинансирование, креп
нут ли экономические связи на 
уровне отдельных предприятий, 
действует ли Закон о трудовых 
коллективах.

Рабочие говорят Михаилу Сер
геевичу о 'том, что необходимо 
активнее развивать угольную 
промышленность Донбасса, стро. 
ить новые ш ахты , поскольку за
пасы топлива в недрах региона 
еще есть . Высказывались поже
лания энергичнее двигать рекон
струкцию имеющихся угольных 
предприятий, всемерно повы
шать престижность профессии 
шахтера, иначе многие молодые 
люди предпочитают уходить в 
различные кооперативы. Под
черкивалось, что в связи с из
менением геологических условий 
труд горняков усложнился, а 
новой мощной техники недоста
ет. По-прежнему остро стоят во
просы жилищного строительст
ва. Нужно шире создавать сеть 
подсобных хозяйств.

М. С . Горбачев, в частности, 
сказал, что его встречи с тру
дящимися Украины передаются в 
программе «Время», и эту бесе
д у , наверное, услышит министр 
угольной промышленности СССР 
М. И. Щадов, он — деловой че
ловек с шахтерской закалкой.

Разговор идет заинтересован
ный, откровенный. Каждый из 
его участников хочет вступить в 
беседу, поделиться своими мыс
лями, соображениями. Заметив 
такое желание у одной из жен
щин, Михаил Сергеевич обраща
ется к ней:

— А вы что хотели сказать?
— Меня зовут Екатерина Его

ровна Долганюк,— говорит она. 
— Хочу сказать Вам большое 
спасибо. Я получаю пенсию, мне 
дали землю. В нашей донецкой 
земле — не только уголь, на ней 
и цветы растут. Смотрите, какие 
цветы. Мне 63 года. Неправда, 
что нельзя перестроиться, улуч
шить нашу жизнь. Я вот на этой 
земле щебня почти на полметра 
вынула, все перекопала, и какие 
цветы теперь на ней растут!

Завершая беседу, М. С . Горба
чев подчеркнул, что рабочий 
класс — главная движущая сила 
перестройки. Советуясь с рабо
чими, опираясь на их энергию и 
поддержку, партия будет еще 
шире разворачивать дело обнов
ления общества в интересах 
страны, всего советского наро
да.

Адрес производственного объ
единения «Донецкгормаш» изве
стен шахтерам всей страны.

О первых результатах ради
кальной перестройки экономики 
объединения М. С . Горбачеву 
доложил генеральный директор 
В. Ф . Осьмерик. Многое, сказал 
он, уже заметно меняется к луч
шему. Главное — растет произ
водительность труда, ощутимо 
снизилась себестоимость про
дукции, люди почувствовали се
бя на предприятии хозяевами.

Однако полной удовлетворен
ности у коллектива нет. Нельзя, 
например, не видеть некоторой 
пробуксовки экономической ре
формы. Один лишь пример: в ми
нувшем году объединение полу
чило 11 миллионов рублей при
были, а на собственные нужды 
ему оставлено из них лишь 4,5 
миллиона рублей. Вот и получа
ется: хозрасчет хозрасчетом.

однако рядом с ним уживается 
и прежняя система жесткой фи
нансовой централизации. Не пол
ностью спасает от такого «со
седства» и вторая модель хоз
расчета.

Объединение имеет четкую, 
взвешенную программу развития, 
которая опирается на Закон о 
государственном предприятии. 
У машиностроителей есть идея— 
создать свою внешнеторговую 
фирму, начать самим зарабаты
вать валюту, столь необходимую 
для коренной модернизации про
изводства. '

Нелегко и не бесконфликтно 
пробивает дорогу хозрасчет. Ма
шиностроители уже почувство
вали вкус к экономике, хозяйст
венной самостоятельности. Кол
лектив чугунолитейного цеха, 
например, перешел на аренду, 
при институте объединения соз
дан первый кооператив, взявший 
на себя заботу о сервисном об
служивании техники, развивает
ся строительство хозспособом.

Знакомясь с объединением, 
М. С . Горбачев побывал на До
нецком машиностроительном 
заводе имени Ленинского ком
сомола Украины. Головное 
предприятие объединения — 
единственный в стране изгото 
витель многоканатных подъемных 
машин, роторных комплексов 
среднего класса, крупных вен
тиляторов и погрузочно-транс
портных средств.

В беседе с  рабочими М. С. 
Горбачев интересовался вопро
сами производства, в частности 
внедрением хозрасчета, выпол
нением хоздоговорных обяза
тельств . Подчеркивал, что эко
номические связи между пред

приятиями должны осущ еств
ляться на основе взаимопонима
ния и высокой ответственности 
трудовых коллективов, их руко 
водителей.

Говоря о задачах отраслевых 
институтов, Михаил Сергеевич 
отметил, что они должны помо
гать перестройке производства, 
решать актуальные технические, 
технологические вопросы. От
раслевую науку следует привя
зать к конкретным результатам 
работы предприятий. Он сказал, 
что некоторые отраслевые инс
титуты годами никакой продук
ции не давали, никаких научных 
разработок не делали, а зарпла
та ученым и специалистам шла 
исправно. Это дело следует по
правлять через хозрасчет, внед 
рение подрядных отношений.

Голос: Мы очень ждали Вас, 
Михаил Сергеевич!

М. С . Горбачев: Вот мы и
увиделись.

Голос: Хотим сказать, что мы 
— за перестройку, дела уже 
лучше идут. Кто по-настоящему 
работает — живет лучше.

М. С . Горбачев-. Вот это пра
вильно, это — главное. Все 
просто: уровень жизни по тру
ду . А мы, чего греха таить , от 
этого принципа здорово поот- 
ступили — и в промышленно: 
с ти , и на селе. Поэтому — по 
труду. Если умеет человек, це
лый коллектив работать — 
пусть зарабатывает.

М. С . Горбачев подробно рас
спрашивает рабочих об условиях 
труда, взаимоотношениях с  ру
ководством, советует в оценке> 
людей разбираться глубоко, 
объективно и конкретно. Шел 
также разговор о недостатках в

сфере торговли, нехватке това
ров широкого потребления, пу
тях решения этих проблем.

Своеобразным символом До
нецка его жители считают мону
мент, венчающий одну из пло
щадей: в центре скульптурной
группы — ш ахтер, несущий глы
бу угля — источник тепла, све
та , жизни. Но непросто, нелегко 
дается знаменитый донецкий ан
трацит: растут глубины разрабо
ток, тоньше становятся пласты, 
стареющие шахты требуют ка
питального обновления, зача
стую  бригадам не хватает эф 
фективной и надежной техники. 
Однако в этих сложных услови
ях люди делают все, чтобы не 
скудел вклад бассейна, постав
ляющего европейской части 
страны топливо высших конди
ций. На дальних горизонтах, не
смотря на высокие подземные 
температуры, многим коллекти
вам удается получить по 500 ты 
сяч тонн топлива в год. А брига
да В. С . Кузнецова с шахты 
«Краснолиманская» стабильно 
дает по миллиону тонн угля из 
одного забоя.

Угледобытчики все более ов
ладевают экономическими мето
дами управления. Переход к ним 
здесь начался задолго до приме
нения хозрасчета и самофинан
сирования отраслью в целом. 
Только за последний год удвои
лась численность людей, заня
тых в хозрасчетных коллекти
вах. Хорошие вести поступают 
из Доброполья, Красноармейска, 
из производственного объедине
ния «Октябрьуголь» — там опе
ративно обобщают, анализируют 
накопленный опыт применения 
второй модели хозрасчета, ори

ентирующей коллективы на ко
нечные результаты работы.

А на шахте номер один в Ю ж
ном Донбассе шагнули дальше: 
пошли на арендный подряд. Ка
ковы же первые его результа
ты? Возросла добыча, а вслед 
за нею и • заработки. Добрый 
пример обретает крылья. До
говоры об аренде заключили 
уже пять бригад, они и взяли на 
себя две трети всего объема до
бычи.

Вместе с тем горняки ясно ви
дят нерешенные вопросы, да и 
трудностей у них еще немало. 
Машиностроители недодали им 
техники, без которой сегодня — 
как без рук. О тстает жилищное 
строительство. Квартир дожида
ются десятки тысяч горняцких 
семей. Во всем этом ощущ ает
ся дефицит внимания к нуждам 
угольного Донбасса, потенциал 
которого далеко не исчерпан, 
значит, надо найти и придать 
ему новый импульс развития.

Об этом шла речь на встрече 
М. С . Горбачева с горняками 
бассейна в Донецком главном 
территориальном управлении 
угольной промышленности.

Отчет об этой встрече будет 
опубликован.

Вместе с М. С . Горбачевым 
были член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК Компартии 
Украины В. В . Щербицкий, Пред
седатель Президиума Верховно
го Совета УССР В. С. Шевченко, 
Председатель Совета Министров 
УССР В . А. Масол, первый сек
ретарь Донецкого обкома Ком
партии Украины А . Я . Винник.

Вечером М. С . Горбачев воз
вратился в Киев.

научный и к ул ьтурн ы й  потенциал- обновлению  о бщ ества
Встреча М. С. Горбачева с представителями научной и творческой интеллигенции г. Львова

Как уже сообщалось. 21 фев
раля М. С. Горбачев встретился 
в городе Львове с представите 
лями научной и творческой
интеллигенции. Состоялось 
обстоятельное обсуждение ком
плекса вопросов о путях
сохоанения и использования в 
интересах народа материальных, 
духовных, нравственных цен 
ностей, в том числе богатого 
культурного наследия.

Встречу открыл первый секре 
тарь Львовского обкома партии 
Я . П. Погребняк.

Первым выступил председа
тель Западного научного цент
ра АН УССР, академик АН 
УССР Я . С . Подстригая. Он под
черкнул большое историческое 
значение воссоединения запад
ных областей Украины с Со
ветской Украиной- в составе 
СССР, назвав этот акт торж ест
вом исторической справедливо
сти. Его политическая актуаль
ность еще более очевидна се
годня.

Он отметил те социальные и 
экономические изменения в жи 
і|чи людей, которые стали ре
зультатом  этого события полу
вековой давности. Рассказал о 
том, что во Львове сейчас дей
ствую т четыре академических
института, вузы, отделения и 
филиалы отраслевых институтов.

Многие проблемы региона со
звучны проблемам всей страны 
Однако есть здесь и специфиче
ские особенности. Так , дефицит 
водных ресурсов ограничивает
возможности наращивания про
мышленной производства. Тем 
более, что в регионе уж е име
ется около двадцати химических 
предприятий.

Выступающий отметил, что 
Карпаты являются сейчас од
ним из немногих экологически 
чистых уголков страны. Рекре
ационные возможности Карпат 
далеко .  полностью использу
ются в интересах всей страны.
Из нескольких сот источников 
минеральной воды используется 
не более десятой части. Разви
тие туризма . летних и зимних 
видов спорта — вот возможно 
сти по-государственному ис
пользовать территорию Карпат.

Ректор Львовского госунивер- 
ситета имени И. Франко профес
сор В. П. Чугаев в своем вы- 

,ітуплении сказал:
Я отношусь к старшему поко

лению, участвовал в Отечествен
ной войне,, Но сказать хочу о 
молодежи. В нашем университе
те  учится двенадцать тысяч 
юношей и девушек. Это мои де
ти. Рядом политехнический ин
ститут, в котором двадцать с 
лишним тысяч студентов. Это 
тоже наши дети. Ежедневно об
щаясь с ними, знаю, что моло
дежь активно выступает за пе
рестройку. и мы должны ее все
мерно поддерживать. Мы воева
ли, восстанавливали страну для 
наших детей, внуков. Им 
строить, создавать в наше пере

строечное время новое общест
во. Вы, Михаил Сергеевич, виде
ли на улицах города эту  моло
деж ь, ее порыв в будущ ее, эн
тузиазм. Перестройка — это ее 
практическое дело, и назад она 
уже не пойдет.

Далее оратор сообщил, что 
один из старейших университе
тов страны — Львовский, кото
рому исполнилось триста двад
цать восемь лет, еще несколько 
лет назад имел обеспеченность 
студентов общежитиями всего 
48 процентов. А сейчас благо
даря помощи, областного комите
та партии каждый обучающийся 
обеспечен общежитием, больше 
того, каждая семья в универси
тете имеет отдельную комнату.

Выступавший обратил внима
ние на необходимость обеспече
ния вуза вычислительной техни
кой, чтобы двигать вперед нау
ку , научный прогресс.

Но высшее учебное заведе
ние — не только место приобре
тения профессии, подчеркнул он, 
а в определенной степени и 
центр культуры. В этом понима
нии важное значение имеет стро
ительство первой очереди книго
хранилища университетской биб. 
лиотеки на миллион томов. Мы 
знаем, как Совету Министров 
Украинской ССР было нелегко 
изыскать средства для этого. Но 
их все же нашли, понимая, что 
книги — это огромное достояние 
народа.

Председатель правления
Львовской организации Союза 
художников СССР, заслуженный 
деятель искусств У С С Р ; скульп
тор И. А. Садовский говорил о 
необходимости бережного сохра
нения культурного потенциала 
Львова. Учитывая тот ф акт, что 
город располагает богатыми ис
торическими ценностями, в ча
стности многочисленными памят
никами архитектуры, четырьмя 
тысячами древних икон, деревян
ными скульптурами, он предло
жил объявить Львов заповедни
ком общесоюзного масштаба. 
Эта встреча с нами, деятелями 
культуры, отметил он ,—большое 
событие не только для Львов
щины, Украины, но, думаю, и 
для всей страны. Воспитание 
людей на духовных ценностях— 
наша задача.

На мой взгляд, в целом по 
стране перестройка идет актив
но, отметил председатель прав
ления Львовского отделения Со
ветского фонда культуры, рек
тор Института прикладного и 
декоративного искусства, народ
ный художник УССР Э . П. Мись- 
ко. Это чувствуется во всем. 
Создание нашего института — 
это тоже практический резуль
тат перестройки, это важно, ко
гда человек знает свое место на 
земле, знает,, откуда он и куда 
идет. Благодаря этому он иначе 
относится ко всем другим во
просам. И в определении такой 
позиции велика роль культурно
го наследия.

Выступавший остановился на 
вопросах укрепления материаль
ной базы культуры. За истек
шие годы во Львове не построи
ли ни одного театра, ни одного 
концертного зала. А ведь город 
располагает значительными 
творческими силами, которые 
нуждаются в материальной под
держке.

Главный редактор местного 
журнала «Ж овтень», депутат 
Верховного Совета СССР, пи
сатель Роман Федорив свое вы-, 
ступление посвятил государ
ственности украинского языка.

Председатель Львовского го
родского совета ветеранов вой
ны и труда, Герой Советского 
Союза Д . Г . Бачинский сердечно 
поблагодарил М. С . Горбачева, 
все советское руководство за 
большую работу, которую про
водит Советское государство по 
международному разоружению, 
за решение сложной проблемы 
Афганистана. Я сам прошел ми
нувшую войну, сказал он, и хо
рошо знаю, как много горя при
несла она людям. Оратор оста
новился на вопросах ветеранско
го движения, говорил о том, что 
многие из те х , кто отдал силы и 
здоровье на алтарь Отечества, 
храбро сражался на фронте, 
нуждаются в помощи со сторо
ны государства, общественно
сти.

Значительная часть памятни
ков истории и культуры респуб
лики приходится на Львовщину, 
отметила в своем выступлении 
артистка Львовского театра име
ни М. Заньковецкой, народная 
артистка Украинской ССР Л. X. 
Кадырова. Внимание же к этим 
бесценным реликвиям еще недо
статочное. Не хватает средств 
на их реставрацию. Наши гости, 
сказала оратор, видели, какие 
уникальные архитектурные ан
самбли есть в городе, но время 
разрушает творения рук челове
ческих. Мы хотим, чтобы город 
Львов был объявлен заповедным, 
чтобы правительство республики 
приняло/ по этому вопросу спе- • 
циальное постановление.

Председатель правления
Львовского межобластного от
деления Союза театральных дея
телей Украины, народный ар
тист УССР Ф . Н. Стригун гово
рил о том, что во Львове нема
ло театров, музеев, домов куль
туры. Но уже сейчас становится 
очевидным, что необходимы но
вые, современные культурные 
центры. И не только микрорайо
нов, но и центральной части го
рода. И здесь возникают проб
лемы, которые требуют объеди
нения усилий многих организа
ций. Практика застройки города 
исторически сложилась так , что 
сейчас нет возможности выде
лить в центре участок дгія стро
ительства нового театра. Необ-' 
ходима помощь в реставрации 
ныне действующих театров, в 
частности Советской Армии.

К представителям старших 
поколений львовян принадлежит 
известный композитор, народ
ный артист Украинской ССР, 
профессор-консультант Львов
ской государственной консерва
тории имени Н. В . Лысенко
Н. Ф . Колесса. Судьба каждого 
человека, сказал он, наполне
на событиями приятными и тра
гическими. Но есть пережива
ния, которые запоминаются на 
всю жизнь, глубоко западают в 
сердце. Я , например, помню 
господство Австро-Венгрии на 
наших землях, господство бур
жуазной Польши, черную ночь 
фашистской оккупации. Помню 
радостные дни Великой Победы. 
Но есть событие, которое дей
ствительно буду помнить до 
конца своей жизни,— это воссо
единение всех земель Украины в 
едином государственном орга
низме.

Мысли своих коллег по ис
кусству продолжил председатель 
правления Львовской писатель
ской организации, поэт Роман 
Лубкивский. Он отметил: в 1939 
году когда-то бесправный народ 
Западной Украины расправил 
крылья, обрел свободу. Мы 
считаем — и я хочу, чтобы ме
ня поддержали мои коллеги и 
друзья, — произошло высочай
шее дело. Воссоединение — это 
консолидация народа, который 
получил новые возможности. 
Сейчас наши оппоненты на За
паде говорят: это было не вос
соединение, а присоединение. 
Нет, все, что происходило на 
народном вече, на народном 
собрании, получило огромный 
резонанс. Народ принял этот 
исторический акт, как уникаль
ный шанс во имя справедливо
сти политической.

Советская власть, продолжал 
оратор, дала мне все для сча
стья , а другой власти мне не 
надо.

Политический обыватель на 
Западе и некоторые наши сосе
ди муссируют вокруг этого воп
роса различные небылицы, се
ют недоверие одного к друго
му. А мы живем на этих зем
лях — украинцы, русские, ар
мяне, чехи, словаки — дружной 
семьей.

Выступавший остановился на 
проблемах сохранения памятни
ков культуры.

Персональный пенсионер И. И. 
Стороняк сказал: Я хорошо пом
ню, с какой радостью осенью 
1939 года население встречало 
Советскую Армию-освободитель- 
ницу, с каким воодушевлением 
на народном собрании было при
нято решение о воссоединении 
западноукраинских земель с Со
ветской Украиной. Здесь про
явился большой революционный 
потенциал, душой которого бы
ли коммунисты. Однако роль 
Коммунистической партии Запад
ной Украины пока не нашла дол
жного отражения в истории. Для 
устранения этих «белых пятен».

необходимо объединить усилия 
не только ученых-историков Ук
раины, но и Советского Союза.

Одно из важнейших достиже
ний ученых нашего региона— раз
витие фундаментальной науки, 
сказал директор Физико-меха
нического института АН УССР, 
академик АН УССР, председа
тель правления областного об
щ ества «Знание» В . В . Панаскж. 
Мощный научно-технический по
тенциал создан благодаря помо
щи москвичей и ленинградцев. 
Это реально отражает дружбу 
между нашими народами. Он 
подчеркнул, что за пятидесяти
летие Советской власти в запад
ных областях Украины создана 
большая наука. Это наше исто
рическое завоевание.

Впервые в истории края у нас 
начали действовать научно-ис
следовательские институты в 
области естественных наук. Вы
сококвалифицированные кадры 
принимают участие в решении 
научно-технических проектов в 
масштабах страны. Например, в 
нынешнем эксперименте по ис
следованию Марса. Кроме того , 
мы нашли эффективные формы 
сотрудничества науки и произ
водства, которые уже сегодня 
работают на перестройку.

Выступавший отметил, что 
фундаментальная наука для сво
его ускоренного развития требу
е т специальных бюджетных ас
сигнований.

Подводя итоги встречи, М. С . 
Горбачев сказал:

Я рад этой состоявшейся бе
седе . На нынешнем этапе, когда 
мы оказались перед необходи
мостью глубокой перестройки, 
обновления всех сфер жизни, 
нам. очень важно понять обще
ство  всесторонне. Это наше об
щее мнение.

В политике обязательно дол
жны присутствовать, по-моему, 
два существенных момента: про
гнозирование будущего общест
ва, предвидение его развития на 
основе научных данных и д у
ховное обогащение народа. Наш 
собственный и общечеловече
ский опыт подсказывает, от че
го мы сегодня должны освобо
диться, а что оставить из соз
данного предшествующими по
колениями и взять с собой. Мы 
должны знать, * на какой почве 
строим свои планы, на какой д у
ховный фундамент мы опираем
ся.

Мы сосредоточили на нынеш
нем этапе акцент на критике, 
самокритике, на анализе. Это 
нам нужно. Нужно для сегодня
шнего, особенно для завтрашне
го дня. Выстраивая планы на бу
дущ ее, мы берем все то луч
ш ее, что создано ранее. И не 
только нашим обществом, а всем 
человечеством. Я говорю об 
этом потому, что идет много 
спрров о том, как относиться к 
прошлому. Одни считаю т, что, 
возвращаясь к нему и подвергая

острой критике негативные явле
ния и факты того времени, мы 
занимаемся чуть ли не очерни
тельством всего прожитого. Дру
гие полагают, что все движение 
в прошлом — это чуть ли не 
ошибка. Я думаю: и то , и дру
гое — несерьезно. Жизнь, исто
рия состоялась, и задача ны
нешних поколений осмысливать, 
что удалось добыть, что подня
ло нас, что сделало нас такими, 
какие мы есть . Это все мы дол
жны видеть, как видеть и то, 
что нам помешало, спеленало на
ше общество, нашу инициативу, 
мысль, что создало трудности 
на нашем пути.

Все это я говорю к тому, что 
нам очень важно избавиться от 
пренебрежения к науке. Это нас 
застрахует от повторения оши
бок. Хотя, наверное, каких-то 
промахов, просчетов при крутых 
поворотах, на переломном этапе 
не избежать. Поэтому мы ценим 
вклад нашей научной интелли
генции в анализ прошлого, ана
лиз современных тенденций и 
конструирования наших планов 
на будущее с  тем, чтобы избе
жать ошибок. Мы ценим вклад 
нашей творческой интеллиген
ции, которая обращается к со
вести людей, их памяти, их на
циональным, патриотическим, 
интернациональным чувствам, 
будит их. Все, что вызывает в 
человеке движение души, ставит 
на первый план общие интересы, 
общие заботы, общую идею — 
с этого начинается духовность. 
Каждое дело должно оплодотво
ряться душой сопереживания, 
сопричастности. Через это ук
репляется дух человека. Ведь 
только человек сильный духом, 
здоровый морально способен 
взять большую ответственность 
и за себя, и за других. Поэтому 
мы должны действовать сообща 
и личностно. Это чрезвычайно 
важно — раскрывающаяся в 
жизни личность и интеллигента, 
и рабочего, и крестьянина. 
Именно в практических делах и 
реализуется потенциал лично
сти.

Мы приветствуем то , что се
годня сливаются в один поток 
интересы рабочих, крестьян, на
шей интеллигенции в их заботе 
о стране. Попытки лучше понять 
себя, страну, общество — это 
то , что мы хотим. Прямо скаж у, 
что и партия может справиться 
со своей ролью при одном неп
ременном условии — опоре на 
творческий потенциал народа, 
на его силы. И там , где так дей
ствую т наши партийные комите
ты , где коммунисты сумели объ
единить усилия всех, опереться 
на народ, там и дела идут бы
стрее.

Перестройка создает огром
ные возможности для того , что
бы усилия, сотворчество всех в 
политике, науке, культуре орга
нично соединить, как в едином 
сплаве, и таким образом во всей 
полноте выразить интересы на

рода. В конце концов, и полити
ки, и ученые, и интеллигенты 
должны видеть высший смысл 
своей жизни именно в этом.

Мне очень интересно было по
бывать во Львове, поскольку 
эта земля имеет богатую исто
рию и непростую. Здесь состо
ялся один из больших уроков, 
суть  которого в том, что в ре
зультате длительного, сложного 
пути эта западная часть Украи
ны воссоединилась с Советской 
Украиной. С этим знаменатель
ным событием, происшедшим 
полвека назад, люди неразрывно 
связывают свои самые большие 
помыслы и надежды, день се
годняшний и завтрашний. Впол
не естественно, что это т юби
лейный год будет для вас годом 
большим,* насыщенным. Думаю, 
это найдет отражение не толь
ко во Львове, но* и в Москве, 
Киеве. (Аплодисменты).

Мы выдвинули на первый план 
проблемы жилья, продовольст
вия, товаров народного -потреб
ления. Это так . И все-таки глав
ное, что определяет сущность 
перестройки,— это поднять че
ловека как личность. Нам надо 
избавиться от того, когда в хо
де реализации идеи создания го
сударства рабочих и крестьян мы 
забываем о человеке. Сегодня 
мы должны поставить человека 
в центр всех наших преобразо
ваний и в экономике, и в поли
тическом процессе, и духов
ной1 сфере. Нам нужна перест
ройка ради человека — в этом 
самый глубинный ее смысл.

Мне каж ется , мы переживаем 
великое время. Мы не должны 
упустить этот шанс. Если вы не 
возражаете, я в своей речи в 
Киеве об этом скаж у. (Аплодис
м енты ). Может быть у нас еще 
порой нет той степени взаимо
понимания и даже доверия, ко
торое необходимо на пути к 
большой цели. Оно ведь было в 
свое время нарушено. И ответ
ственность за это несет партия, 
ее кадры. Мы взяли эту  ответ
ственность самокритично на се
бя. Но мы видим, как за пос
ледние три-четыре года пошли 
все навстречу друг другу . Надо 
больше проявлять понимания, 
уважения друг к другу . Может, 
кто-то считает, что ускорить 
процесс обновления в стране 
можне очень просто: выгнать
одних людей, механически заме
нить всех остальных другими. 
Но это  ведь у нас уже делалось. 
Выгоняли и меняли пачками, и 
не только выгоняли, но и уни
чтожали. И это тоже часто де
лалось под флагом того, чтобы 
было единство. Нет, мы должны 
быть терпеливыми, а наша тре- 
бовательностѵ — демократич
ной.

Процесс демократии и . ласно- 
сти — это фундамент пере
стройки. Это то , что создает 
среду, в которой может рас
крыться потенциал общества, в 
которой могут реализоваться та

ланты людей. Конечно, есть и 
другие «таланты », которые то 
же пользуются этой средой ра
ди показа самих себя. Мы дол
жны распознавать таких людей.
И что хорошо: у рабочего чело
века-очень большое чутье в о т
ношении их. Мне рассказывали: 
идет дискуссия в Молдавии в 
одном избирательном округе. 
Человек остро выступает, а это 
многим нравится, потому что 
людям хочется скорее разде
латься с плохим прошлым. Силь
ная критика, направленная на 
то , чтобы о т болячек избавлять
ся , нам, разумеется, нужна. Но 
ведь у этого человека, кроме 
критики, ничего нет. Разруши
тельная работа у таких — бле
стящ ая. А какова созидательная 
программа? Нет ее. Рабочий же 
человек знает, что делать даль
ше — двигать и продовольствен
ный фронт, и промышленный 
пронт и научный фронт.

Сложный период переживаем 
мы с вами. И все-таки я вижу 
— силу набирают позитивные 
тенденции. Я часто говорю,, что 
сейчас можно любые факты на
брать для самого парадоксаль
ного вывода, к примеру, даже 
о том , что нам и перестройка не 
нужна, и народ ее, мол, отвер
гает. Но если смотреть в ко
рень, то видно, что народ наби
раем силу, распрямляется, дей
ствует в пользу перестройки. 
Так что ту т  важно не запутать
ся с  выводами. Мы всенародно 
выбрали путь перестройки, и 
уже началось мощное прираще
ние на всех направлениях..

Я оптимист. И оптимист не 
просто для бодрости, а по убеж
дению, на основе анализа тех 
данных, которыми располагаю.
Я оптимист на основе глубоких 
знаний. Мое убеждение — это 
не просто одни пожелания. Са
мое опасное — оказаться в 
сфере иллюзий. Я уверен, что 
никто наш народ уже не повер
нет ,  назад. Но нам нельзя ос
танавливаться. Надо идти толь
ко вперед.

И еще. Как много надо сде
лать в сфере культуры. На этой 
встрече были высказаны пред
ложения, мнения о то м ,' чтобы 
взглянуть на Львов, так сказать, 
с всесоюзной позиции. Здесь 
действительно много культурных 
ценностей, имеющих значение 
для украинского народа, всего 
советского народа и для чело
вечества в целом. Поэтому надо 
все обстоятельно осмыслить, об
дум ать, наметить программу 
действий. Проблем накопилось 
много, и, наверное, сделать все 
сразу не сможем, тем более, 
что у нас есть проблемы, тре
бующие безотлагательного ре
шения.

В связи с новыми открываю
щимися возможностями будем 
набирать силу. Спасибо, товари 
щи, за встречу.

(Т А С С ).



ОТ АДМИНИСТРИРОВАНИЯ 
К ЭКОНОМИЧЕСКИМ МЕТОДАМ

ГЕНЕРАЛЬНАЯ СХЕМА УПРАВЛЕНИЯ НАРОДНЫМ ХОЗЯЙСТВОМ РЕСПУБЛИКИ — ДЕЙСТВЕННЫЙ РЫЧАГ
УСКОРЕНИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

'Повышение эффективности 
руководства народ н ы м  хо
зяйством подразумевает пре
доставление самой широкой 
самостоятельности объедине
ниям -и  предприятиям, пере
ход именно к экономическим 
методам руководс т в а ими, 
придание управлению совре
менных организ а ц и о н н ы х  
структур. 8 этом ключе и 
осуществляется * реализация 
разработанной в прошлом го
ду Генеральной схемы уп
равления народным хозяйст
вом Грузинской ССР.

Как идет этот процесс? Как 
он соотносится с задачами, 
выдвигаемыми перестройкой? 
Какие конкретные цели пре
следует? Эти и другие вопро
сы определили круг тем, ко
торые- были затронуты в бе
седе корреспондента ГРУЗ- 
ИНФОРМа с Председателем 
Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. ЧЕРКЕЗИЯ.

— Разрабатывая новую ге
неральную схему, — сказал 
Отар Евтихиевич, — мы ви
дели главную задачу в том, 
что’бы обеспечить организа
ционную основу для перехода 
от командно - административ
ных к экономическим мето
дам руководства на всех уров
нях. При этом взят курс на 
четкое разграничение сфер 
деятельности экономических 
органов, министерств и ве
домств. Часть их функций в 
соответствии с Законом о го
сударственном предприятии 
(объединении) пе'редана непо
средственно производствен
ным коллективам. Реорганизо
ваны в соответствии с респуб
ликанской Генеральной схемой 
и сами министерства и ведом
ства, их центральные аппара
ты.

— Как конкретно прошла 
м что даст «реконструкция» 
управленческого звана на 
республиканском уровне!

—  Число союэно - респуб
ликанских и республиканских 
органов управления сокраще
но с 52 до 37. Их новая орга
низационная структура сфор
мирована, прежде всего, по 
функциональному признаку и 
предусматривает решит е л ь- 
ное укрепление экономичес
ких, научно - технических и 
юридических служб.

По такому принципу, напри
мер, создан Государственный 
строительный комитет Гру
зинской ССР на базе упразд
ненных Госстроя, министерств 
строительства и промышленно
сти строительных материалов 
республики и Главного управ
ления капитального строи
тельства при Совмине, с 
включением в состав этого 

■комитета р есп уб л и кан ско го  
объединения «Грузагрострой» 
Госэгропрома Грузинской ССР 
и Грузглавмонтажспецстроя. 
Это позволило не только раз
рушить мѳжведомстве н н ьі е 
барьеры, но и объединить ин
тересы заказчиков и подряд
чиков, сосредоточить усилия 
на осуществлении единой стра
тегий экономического, соци
ального и научно-технического 
развития этой важнейшей от
расли. Объединение Госкоми
тета по охрана природы и Ми
нистерства лесного хозяйства 
в единый организм — Госко
митет охраны природы и лес
ного хозяйства — позволит бо
лее комплексно решать мно
гие природоохранные пробле
мы, преодолеть которые преж
де им по отдельности было 
не по силам. Совершенствова
нию работы по обучению и 
воспитанию подрастающего 
поколения призвано способст

вовать новое Министерство’- 
народного образования рес-' 
публики, сформированное из 
Минлроса, Минвуза и Госко
митета по профтехобразова
нию.

Нам необходимо активнее 
перестраивать работу респуб
ликанского аппарата, освобож
дать его от мелочной опеки 
и функций опер атиен о-хозяй
ственного управления трудо
выми коллективами, четко раз
граничивать права и обязан
ности между звеньями управ
ления, добиваться увязки от
раслевых интересов с терри
ториальными. Это —  главное.

—  А как идет обновление 
управленческого аппарата на 
местах, в первую очередь— 
а автономных формировани
ях!

— Там число органов уп
равления сокращено со 103 
до 77. При этом в Абхазской 
АССР и Аджарской АССР уп
разднены министерства бы
тового обслуживания населе
ния, лесного хозяйства, гос
комитеты по кинематографии, 
управления местных дорог и 
т. д . Некоторые из них сли
лись с другими министерст
вами и ведомствами. Соот
ветствующие изменения про
изведены и в структуре испол
кома .Совета народных депу
татов Юго-Осетинской авто
номной области. В результа
те численность работников ап
паратов министерств и ве
домств автономных респуб
лик и области сокращена на 
30 процентов. _

Многие функции как рес
публиканских органов, так и 
органов автономных форми
рований ныне передаются в 
ведение городских и район
ных Советов народных депу
татов. Это, в частности, воп
росы оказания бытовых услуг 
населению, капитального ре
монта всей сети местных до
рог. В 18 городах и районах 
республики в составе испол
комов местных Советов дей
ствуют территориально - меж
отраслевые объединения, ко
торые в настоящее время за
вершают подготовитель н у ю 
работу по переходу на пол
ный хозрасчет и самофинан
сирование. Это значит, что 
на местах отныне обязаны са
ми формировать расходные и 
доходные статьи своих бюд
жетов.

— Однако создан ли меха
низм, позволяющий расши
рить самостоятельность ме
стных Советов, взять хотя бы 
я финансовой сфере!

—  Он уже действует. Име
ется в виду составление ре
гиональных бюджетбв на ба
зе стабильных долговремен
ных нормативов, что предо
ставляет местным Советам 
народных депутатов самые 
широкие финансово - хозяй
ственные права, предусмат
ривающие решительное по
вышение их самостоятельно
сти. А  это возможно лишь при 
наличии у Советов надежной 
финансовой базы. Поэтому ее 
потенциал должен быть тесно 
увязан с результатами дея
тельности всех предприятий, 
расположенных на соответст
вующей территории.

Принципиально меня е т с я 
сама процедура составления 
бюджетов. Ведь как было 
раньше? Сессия Верховного 
Совета Грузинской ССР, ут
верждая бюджет республики, 
одновременно формировала 
во всех деталях, с учетом 
каждой мелочи, и статьи рас
ходов и доходов каждого го
рода, района. А сессиям м е - .

стных Советов по существу 
отводилась рОль регистрато
ра спущенного сверху реше
ния.

Теперь же будет по-иному: 
местные органы власти на ос
нове твердых нормативов на
чали формировать бюджеты 
подведомственных террито
рий в качестве составных ча
стей бюджета республики. 
Сам же механизм их форми
рования нацеливает на поиск 
оптимальных, можно сказать— 
прибыльных хозяйственно-эко
номических решений.

— Сколько всего человек 
сокращается в сфере управ
ления республики! Куда ухо
дят высвобождаемые люди!

— В республике предусмот
рено сократить из аппарата 
управления 12.100 человек. Это 
сокращение производится в 
соответствии с  трудовым зако
нодательством с предоставле
нием высвобождаемым ра
ботникам установленных льгот 
и компенсаций. Осуществля
ются программы использо
вания этих специалистов для 
укрепления прежде всего 
действующих объедин ѳ н и й ,  
предприятий и организ а ц и й. 
Так, из общей численности 
работников центрального ап
парата управле н и я минис
терств и ведомств, сокращен
ных в связи с введением но
вой организационной струк
туры, а их число составило 
3.821 человек, или 50 процен
тов общего количества, более 
2.260 человек трудоустроено 
на подведомственных пред
приятиях и а организациях, 
62С работников пенсионного 
возраста ушли на заслужен
ный отдых. Трудоустрой с т в о 
остальных продолжается.

— Понятно, что в столь сло
жном деле, как перестройка 
системы упраелення хозяйст
венным организмом, не все 
идет гладко. Какие проблемы 
сегодня, на ваш взгляд, на
иболее актуальны!

— Проблем пока хватает. 
Впрочем, без них не обходит
ся ни одно новое дело, тем 
более такое значимое, мас
штабное, как реализация Ге
неральной схемы управления 
народным хозяйством рес
публики. Процесс совершен
ствования работы в этом на
правлении будет продолжать
ся. И здесь очень важны но
вые, нестереотипные подхо
ды, свежие идеи, впитываю
щие в себя все лучшее, что 
накоплено опытом перестрой
ки в стране, мировой прак
тикой.

Повторяю, проблемы есть. 
Немало еще нерешенных во
просов стоят в повестке дня. 
НейОторьге министерства и ве
домства, другие органы управ
ления медленно овладевают 
методами работы, отвечающи
ми новым схемам управления, 
проявляют неоправданную ос
торожность в создании про
грессивных формирований и 
сокращении управленческого 
аппарата в первичном звене. 
А  ведь именно здесь сосре
доточена основная масса чи
новников. Не удовлетво р я ю т 
нас пока и темпы сокращения 
численности аппарата в ор
ганах управления союзного 
подчинения, расположенных 
на территории республики! В. 
то ж е  время предусмотрено 
сократить их, как минимум, 
почти на треть. На столько 
меньше должно быть число 
управленцев в общественных 
организациях.

Обо всем этом шел прин
ципиальный разговор на- за
седании бюро ЦК КП Грузии,

которое в конце минувшего 
годе рассмотрело результа
ты работы по перестройке ор
ганизационных структур уп
равления народным хозяйст
вом республики. Признано 
целесообразным дальнейшую 
работу по совершенствованию 
управления осуществлять в 
тесной увязке с реформой 
политической системы,  ̂ раз
витием самоуправления на 
местах, углублением эконо
мических методов руковод
ства, демократизацией обще
ства. В связи с этим мы при
даем особое значение все
стороннему обсуждению за
дач экономической реформы, 
привлечению к работе по 
выработке предложений и ре
комендаций по совершенство
ванию управления народным 
хозяйством ведущих ученых, 
специалистов, коман д и р о в
производства; представ и т е-
лей общественности.

— Как перестраивает свою 
деятельность Совет Министров 
республики в новых условиях 
гласности и демократизации!

— Стремимся решительно 
избавляться от формализма, 
заорганизованности в работе. 
Предмет особой заботы — 
борьба с бюрократизмом, бу
маготворчеством. Стали регу
лярными встречи в Совмине 
с журналистами по наиболее 
актуальным проблемам жизни 
республики. Оперативно пуб
ликуются а газетах подробные 
отчеты с заседаний Президиу
ма Совета Министров, они же 
транслируются, по телевиде
нию. Цель — привлечь к ре
шению злободневных вопро
сов как можно более широкие 
слои общества, полнее учи
тывать мнение народа.

Сейчас в республике разра
батывается до тридцати раз
личных государственных про
грамм, касающихся развития 
языка, истории, охраны исто
рических памятников, защиты 
окружающей среды, демогра
фии и так далее. И очень важ
но, что в их разработке и 
претворении в жизнь прини
мают самое непосредственное 
участие люди, кровно заинте
ресованные а успехе перест
ройки, ее  продвижении впе
ред. Лучшее подтверждение 
тому — ход по-настоящему 
активного всенародного об
суждения проекта основных 
положений Схемы развития 
и размещения производитель
ных сил республики на пери
од до 2005 года, подготовлен
ного совместно, со многими 
научно-исследовательскими и 
проектными институтами, го
сударственными учреждения
ми. Практически асе наиболее 
острые вопросы и проблемы, 
возникшие в итоге всенарод
ного обсуждения, изучаются 
нами с учетом мнения обще
ственности. Это —  и вопросы 
экологии окружающей среды 
при строительстве каскада ГЭС 
на реке Ингури и разработки 
Чиатурских марганцевых ме
сторождений открытым спо
собом и многие другие. Бо
лее того, в связи с поступив
шими предложениями и заме
чаниями трудящихся, Обще
ства Руставели, исполкомов 
Советов народных депутатов 
ряда районов республики от
носительно фактов нарушения 
Закона о землепользовании 
мы пошли даже на то, что от
менили недавно принятое свое 
же постановление «О меро
приятиях по упорядочению ин
дивидуального ж и л  ищного 
строительства в Грузинской 
ССР» «  образовали комиссию

для дополнительного изуче
ния этого вопроса. Это, на 
мой взгляд, и есть демокра
тия в действии.

Немало нового привнесла 
перестройка и в совершенст
вование структуры самого на
шего аппарата, в стиль его 
работы. Ныне почти на чет
верть сокращена численность 
аппарата, однако это нисколь
ко- не отразилось на его от
даче, За счет укрупнения от
делов, упразднения -ряда от
живших свой век комиссий, 
проведения других организа
ционных мероприятий нам 
удалось сконцентрировать уси
лия на ключевых направлени
ях социально-экономического 
развития республики, усилить 
контроль за исполнением при
нимаемых решений, резко по
высить- эффективность работы 
с письмами и заявлениями 
трудящихся.

— Отар Евтихиевич, на
верное, самый злободневный 
сейчас вопрос — об эконо
мической самостоятельности 
республики. Как она вам ви
дится! В какой стадии нахо
дится ее разработка!

— Переход республики на 
полный хозрасчет и самофи
нансирование — дело не од
ного дня. Проблема эта весь
ма и весьма серьезная, и ре
шать ее наскоком, как то 
предлагают некоторые, конеч
но же, нельзя. Здесь нужна 
всеторонне взвешенная, науч
но обоснованная концепция 
новой, целостной системы хо
зяйствования и управления. В 
основе ее — курс на само
стоятельность предприятий, на 
расширение э к о й  омических 
прав и полномочий республи
ки. „ Но нельзя забывать, что 
это не самоцель, а средство 
усиления экономической от
ветственности и заинтересо
ванности, осуществление^ на 
деле принципа «сильный ре
гион — сильный центр».

Сейчас е республике ведет
ся активная работа по обес
печению внедрения принци
пов хозрасчета и самофинан
сирования во всех звеньях на
родного хозяйства. С прошло
го года на этих принципах ра
ботает почти треть промыш
ленных предприятий, все пред
приятия и организации госу
дарственной и кооперативной 
торговли, связи и автотранс
порта общего пользования. С 
января этого года на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание перешли предприятия и 
объединения практически всех 
отраслей материального про
изводства. Уже подготовлены 
и рассматриваются аналитиче
ские материалы о создании 
социально - эк о н о м и ч е ски х  
предпосылок функционирова
ния экономики республики на 
этих принципах; Совет Мини
стров республики утвердил 
представлен н у ю Госпланом 
ГССР программу дополнитель
ных подготовительных работ 
для перехода нашей респуб
лики на полный хозяйственный 
расчет и самофинансирование. 
Впереди — разработка эффек
тивных моделей регионального 
хозрасчета. Но дело это, пов
торяю, многотрудное. Все воз
никающие здесь проблемы, а 
их немало, могут и дол
жны решаться только в духе 
демократизации и гласности, 
конструктивного диалога уче
ных и специалистов, всех за
интересованных лиц, с учетом 
мнения общественности, на 
основе консблидации всех пе
рестроечных сил.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПО ВОЛЕ НАРОДА
ЗАВЕРШИЛАСЬ 

РЕГИСТРАЦИЯ КАНДИДАТОВ 
В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР

В республике, как н ло всей стране, закончились окруж
ные предвыборные собрания, и вслед за ними, 23 февраля 
аеаершилась регистрация кандидатов в народные депутаты 
С С С Р , выдвинутых по территориальным и национально-тер
риториальным округам.
На заседании окружной зации Тбилисского инстру-

избирательной комиссии кан
дидатами в народные депу-

ментального завода Отар 
Михайлович Жгенти, 1946

таты  С С С Р  по Тбилисско- года рождения, генеральный
му —  Октябрьскому нацио 
нально-территориальному из
бирательному округу номер 
163 зарегистрированы ди
ректор Научно - исследова
тельского института эконо
мики, планирования и управ
ления народным хозяйством 
при Госплане Грузинской
С С Р  Валериан Сергеевич 
Адвадзе. 1930 года рожде
ния. проходчик ТО-32 «Тбнл- 
тоннельстроя», Теймураз Ге
оргиевич Гогнашвили, 1956 
года рождения, швея Тбилис
ской швейной фабрики име-

директор тбилисского произ
водственного объединения 
«Бахтриони» Геннадий Пав
лович Закалашвидн, 1935 
года рождения, генеральный 
директор Тбилисского авиа
ционного производственного 
объединения имени Димит
рова Пантико Шалвович
Тордия, 1935 года рожде
ния.

Рабочий Батумского транс
форматорного завода Алеко 
Рафаэ л о в и ч Гогешвнли,
1946 года рождения, и рабо
чий Батумского электроме-

ни Орджоникидзе Майя Ана- ханического завода Роман 
гольевна " К  о л  м ахелидзе, Митрофанович Канделаки,
1962 года рождения. 1940 года рождения, зареги-

ІІО Тбилисскому —- Сабур- стрированы окружной изби- 
гал пне кому национально-тер- рательной комиссией по Ба- 
риториальному избиратель- тумскому -  Приморск о м у
ному округу номер 167 кап 
дидатами в народные депу
таты  С С С Р  окружной изби
рательной комиссией зареги
стрированы художественный 
руководитель Тбилисского 
государственного академиче
ского театра им. Марджани
швили Акакий Викторович 
Вакрадзе, 1928 года рожде
ния секретарь парторга ни-

национально - территориаль
ному избирательному окру
гу  номер 495.

И так, регистрация канди
датов в народные депутаты 
С С С Р  завершена. Впереди — 
новый ответственный этап 
предвыборной кампании — 
встречи кандидатов с изби
рателями.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА 
ЗАЩИТНИКОВ РОДИНЫ

МОСКВА
^Торжественное собра

ние представителей трудя
щихся Москвы и воинов 
столичного гарнизона, по
священное 71-й годовщине 
Советской Армин и Воен
но-Морского Флота, состо
ялось 22 февраля в Моск
ве.

В президиуме —  товарищи 
Зайков Л. Н ., Язов Д . Т ., Ба
кланов О. Д ., руководители 
ряде министерств и ведомств, 
военачальники, цредставКге- 
ли партийных, советских и об
щественных организаций, ве
тераны войны и труда.

Перед собравшимися высту
пил первый заместитель ми
нистра обороны СССР генерал 
армии П. Г. Лушев. В Совет
ских Вооруженных Силах, ска
зал он, как и во всей стране, 
расширяется и углубляется 
процесс перестройки, в осно
ву которого положена прак
тическая реализация нового 
мышления в области защиты 
нашего государства в соот
ветствии с оборонительным 
характером советской военной 
доктрины. Положено немало 
переорие н т а ц и и военного 
строительст в а, подготовки 
войск и сил флота преиму
щественно на качественные 
параметры. Воины армии и 
флота видят свой долг в том, 
чтобы поддерживать оборо

носпособность на уровне тре
бований дня, в едином боевом 
строю с братскими армиями 
государств — участников Вар
шавского Договора бдительно 
стоять на страже социализма 
и мира.

(ТАСС).

ТБИЛИСИ
22 февраля в Доме офи

церов Краснознаменного 
Закавкаэс к о г о  военного 
округа собрались предста
вители партийных, совет
ских, комсомольских орга
низаций, общестаенности 
Тбилиси, генералы и офи
церы штаба и управления 
ЗакВО, воины Тбилисского 
гарнизона, ветераны Вели
кой Отечественной войны, 
армин и флота.

Торжественное собр а н и е 
открыл первый заместитель 
председателя Тбилгориспол- 
кома М. Н. Мгебришвили.

О  славном пути, пройден
ном Советскими Вооруженны
ми Силами, их сегодняшних 
ратных буднях рассказал чпен 
политуправления ЗакВО гене
рал-лейтенант А. Н. Новиков.

На собрании присутствовали 
секретарь ЦК КП Груэии Г. А . 
Анчабадэе, командующий вой
сками ЗакВО генерал-полков
ник И Н. Родионов.

Состоялся праздничный кон
церт.

*  *  *

Рождение и героическая 
история В о о руженных Сил 
страны неразрывно связаны 
с именем Ленина. 23 февра
ля участники торжеств, . по
священных Дню Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флоте, пришли на площадь, 
носящую имя вождя револю
ции.

К памятнику В. И. Ленину 
был возложен венок от Воен
ного совета ЗакВО.

После исполнения государ
ственных гимнов Советского 
Союзе и Грузинской ССР по 
площади торжественным мар
шем прошла рота почетного 
караула.

В церемонии возложения 
венков приняли участие това
рищи Патиашвили Д. И., Вар- 
дэелашвили О. Г., Гумбаридзе 
Г. Г., Енукидзе Г. Н., Махара-і 
швили Б. Д ., Никольский Б. В., 
Родионов И. Н., Черкезия 
О. Е., Чхеидзе 3. А., Маргвели- 
дзе Д. В., Саджая Н. Р.-, Сира- 
дзе В. М., начальник войск 
КЗакПО КГБ СССР генерал- 
лейтенант Пѳтровас И. К., член 
Военного совета — начальник 
политуправления ЗакВО гене
рал-лейтенант Новиков А. Н., 
член Военного Совета — на
чальник политотдела КЗакПО 
КГБ СССР полковник Шкурук 
М. Я. (ГРУЗИНФОРМ).

Н а' пять участков разделили всю 500-гектармую виноградную плантацию в кол
хозе села Чалаубани Гурджаанского района. Арендные бригады, в которые вошли и 
семейные звенья, ведут борьбу за высокие урожаи, поіышение качества, ликвиди
руют изреженность плантаций.

Михаил Придонашвили с сыном Олегом, запечатленные на этом снимке, взяли 
на подряд три гектара виноградника. Они обещают уже в сезоне-89 получить е них 
18 тонн солнечных ягод.

Фото Э. Егинова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Ещ е в т е л а в с к о м  р а й 
к о м е  ПАРТИИ нас пре
дупредил)* <— отчетное 

собрание в птицеводческом 
репродукторе будет «горя
чим». Взаимных претензий и 
у дирекции, и у коллектива 
накопилось немало.

Конечно же, не каждую 
конфликтную ритуа ц и ю в 
коллективе необходимо пере
носить «а  страницы газеты, 
но в> данном случае мы руко
водствовались тем, что в по
следние два года дела в ре
продукторе идут из рук вон 
плохо. Предприятие, предна
значенное для снабж е н и я 
бройлерным мясом и яйцами 
всего Кахетинского региона, 
ни в 1987, ни в 1988 годах не 
справилось с заданием по 
производству продукции. Что 
определило такое затянувше
еся отставание? Отчасти ответ 
на этот вопрос дело состояв
шееся собрание.

Мы приехали в репродуктор 
вместе с первым секретарем 
райкома партии Тамазом Ле- 
кишвили, от него и получили 
первую информацию о дея
тельности коллектива.

— Объект этот сложный,— 
рассказывает Т. Лекишвили.— 
Характеризуют его устаревшая 
технология произвол с т в а, 
амортизированное оборудо
вание, нестабильная и откро
венно плохая работа отдель
ных звеньев коллектива, низ
кая квалификация специали
стов. Все это и привело к то
му, что на сегодняшний день 
долг репродуктора перед го
сударством — более четырех 
миллионов рублей. Попыт
ки как-то улучшить эко
номику на предприятии пред
принимались не раз. Вот и в 
прошлом году здесь перешли 
на арендные отношения не
сколько бригад, но вместо 
прибыли получили убыток. На 
мой взгляд причина — в не
продуманных, непроф е с с и- 
ональмых действиях специ
алистов. Впрочем, наверное, 
об этом лучше расскажут са
ми работники репродуктора.

...Собрание, видимо, пред
полагалось провести ло давно 
накатанному, проторен н о м у  
пути: выборы председателя, 
секретаря, доклад директора, 
утвержденные выступле н и я 
записавшихся в прения, готовая 
резолюция. Однако уже в ходе 
отчетного доклада директора 
репродуктора Арчила Бочо- 
ришаили с мест стали разда
ваться реплики. Люди требо
вали конкретности, примеров, 
выводов, анализа. Их не уст
раивал разговор с  бумажки. Не 
устраивал такой разговор и 
директора, а потому он отло
жил подготовленный доклад 
и заглядывал в него лишь для 
того, чтобы назвать нужную 
цифру, сослаться не конкрет
ный факт.

— Показатели работы в 
прошлом году у нас плачев
ные, — Арчилу Бочоришвили 
после такого продолжения 
своего выступления уже не 
пришлось призывать присут
ствующих к порядку, тишине. 
Зал замер в ожидании. — 
Вместо прибыли у нас полу
чился убыток в размере 460 
тысяч рублей. Не выполнены 
планы по производству мяса, 
яиц. Допущен перерасход 
кормов, материалов. Словом, 
куда ни глянь, всюду недора
ботки, отставание. Вот давай
те вместе откровенно и раз
беремся, почему же это мы 
дошли до такой жизни.

Здесь необходимо сделать, 
некоторые отступления, так 
как то, что коллективу было 
ясно с полуслова, нам прихо
дилось изучать, разбираться.

Итак, в прошлом году пред
приятие, несмотря на выпол
нение плана по реализации, 
допустило значительное от
ставание по производс т в у 
продукции. Себестоим о с т ь  
одного произведенного яйца 
возросла на две копейки, а 
центнера мяса— на 60 рублей. 
Специалисты попытались разъ
яснить нам, что резкий ска
чок себестоимости произошел 
в основном из-за не заплани
рованного роста цен на ком
бикорма. Факт этот действи
тельно имел место в августе 
прошлого года. Однако стои
ло обратиться к простым вы
числениям, и выяснилось, что 
по этой причине репродуктор 
потерял 135 тысяч рублей, 
остальной же убыток, по-ви
димому, надо списать на м е

стные недоработки. На чем 
основаны такие наши выводы? 
В первую очередь — на фак- 
тах.

Взять хотя бы вопрос про
изводительности труда. Ф ак
тически созданная продукция 
в пересчете на одного рабо
тающего здесь а прошлом 
году составила немногим б о  
лее шести тысяч рублей. Для 
сравнения скажем: на родст
венных предприятиях респу
блики этот показатель равен 
примерно 30 тысячам рублей.

Объяснить такую разницу 
нетрудно. Во-первых, промы
шленно - производстве н н ы й  
персонал репродуктора не
обоснованно увеличен. К при
меру, здесь числится по три 
заведующих складами, зоотех
ника, экономиста. Р а з д у т  
штат и в птичниках. На балан
се предприятия находятся

с прежним подходом к делу, 
когда за любой результат вы
писывали зарплату, ничего не 
получится. Врт этого, главно
го, и не было сделано. И что 
же а итоге? Фабрика к кон
цу года пришла с убытком 
более чем в 80 тысяч рублей.

— Конечно же, с нашей 
стороны было допущено не
мало ошибок, — взяла слово 
на собрании руководитель 
арендной фабрики Лив Квка- 
бадзе. — Ошибка хотя бы 
в том, что договоры об арен
де мы заключили не с каждым 
участком, а только один — о 
переходе не аренду фабрики. 
За охватом, масштабами по 
терялся персональный вклад 
каждой бригады, а они рвбо 
тают по-разному. Но главное 
не только в этом. Фабрике 
трудно тягаться с репродук
тором ц по уровню оснащен-

УЧИТЬСЯ ХОЗЯЙСТВОВАТЬп о и с к
НА ОЩУПЬ

22 автомобиля, за каждым из 
которых закреплен водитель, 
однако производственная не
обходимость требует эксплу
атации лишь половины имею
щегося парка.

— Или возьмем вопрос 
дисциплины. Она хромает у 
нас на обе ноги, *— продол
жает свое выступление ди
ректор. — Почти асе не во
время приходят на работу, а 
уходят, как правило, на пол
часа раньше. В прошлом году 
за воровство мы уволили 19 
человек, однако разве пол
ностью искоренили это явле
ние? Считаю в первую очередь 
виноватым в этом себя, ад
министрацию, не обеспечив
шую должный контроль. Но 
неужели не чувствует за со
бой вины каждый член кол
лектива? Ведь именно бес
контрольность и халатное от
ношение к своим обязанно
стям обусловили тот факт, 
что »  августе-сентябре 1987 
года в птичниках распростра
нилось заболевание, которое 
уничтожило почти всех несу
шек. Работников ветолужбы 
тогда мы уволили с работы, 
приняли новых, но и сейчас 
в птичниках не все благопо
лучно с инфекционными за
болеваниями. По этой причи
не мы ежедневно теряем до 
пяти тысяч яиц.

Не на высоте и зоотехни
ческая служба. Иначе чем 
объяснить, что мьГ допускаем 
перерасход кормов, получаем 
яиц вдвое меньшеі, чем на 
родственных предприятиях?

Сказалась низкая квалифи
кация специалистов и на ре
зультатах арендной организа
ции труда, которую внедрили 
мы в прошлом году. Теперь 
асе больше арендато р о в  
приходят к нам в дирекцию, 
и просят перейти на любой 
другой участок.

Здесь также необходим 
комментарий к выступлению 
директора. В августе прошло
го года несколько специали
стов репродуктора обратились 
в дирекцию с предложением 
взять на аренду старую фаб
рику, на которой имелся пол
ный цикл производства, то 
есть отделения несушек, вы
ращивания молодняка, инку
батор, бойня и даже авто
транспорт. Словом, в ы х о д и л о  
так: в репродукторе органи
зовывалось самостоятельное 
праді^эиятие, которое прак
тически не имело с репродук
тором никакой связи. Идея 
была неплохой — на деле 
доказать преимущества аренд
ной формы организации тру
да. Однако что тут необхо
димо было сделать в первую 
очередь. Наверное, разъяс
нить людям суть арендных 
отношений, растолковать, что

ности оборудованием, и по 
имеющимся основным фон
дам. Говоря откровенно, мы 
взяли в аренду то, что ре
продуктору было в тягость, 
обузой. А какую помощь мы 
получили от дирекции? Да ни
какой. От нас попросту от
крестились: мол, делайте, что 
хотите, но дайте прибыль. 
Как же мы ее сможем дать 
в таких условиях?

Казалось бы, убедительно, 
доказательно еысТуоле н и е  
арендаторе. Нб как поступ ить 
с фактами? До перехода на 
аренду фабрика приносила 
меньший убыток. Не потому 
ли, что в новых условиях хо
зяйствования, когда на перед
ний план выдвигается такой 
фактор, как зависимость ко
нечного результата от лично
го вклада каждого, аренда
торы пренебрегли им? На 
фабрике за пять месяцев не 
подтянулась дисциплина, не 
уменьшились •  общем-то и 
случаи хищения продукции, не 
повысилась и производитель
ность труда. Словом, подход к 
работе у арендаторов остался 
прежний.

К сожалению, раэго в о р  
именно об этих фактах на со
брании и не получился. Не 
задали ему тон и коммуни
сты, а начальство предпочло 
за частоколом обильных цифр 
не видеть реального дела. 
Вопрос остается открытым, 
так почему же не .сработала 
на фабрике аренда? Наше 
мнение таково —  аре н д е 
здесь обеспечили лишь фор
мальную сторону. Да, она су- 
ществовалЪ, но ради галочки, 
ради того, чтобы, не дай бог 
кто оказал, мол, в репродук
торе поотстали от всего пе
редового. В погоне за этим 
забыли о простых тружени
ках, не разбирающихся а 
элементарных экономических 
вопросах. Не случайно вы
сказанная мысль о том, чтобы 
снова вернуться на работу, а 
репродуктор, выйти из арен
ды, была подхвачена многи
ми. Вывод один: значит, арен
де здесь не доверяют, арен
ды опасаются. И, скорее все
го, а силу субъективных при
чин.

Безусловно, мы получили 
ответ на собрании — почему 
же репродуктор работает се
годня из рук вон плохо, но 
так и не было сказано, что 
же предпринять, какие выхо
ды искать для стабилизации 
положения. Может, это отто
го, что ни дирекция, ни кол
лектив не видят этих выхо
дов, путей?

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ, 
Вахтанг ЛОМ ТАДЭЕ.

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).
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| В объективе — Чехословакия
В ЭТИ ДНИ ТРУДЯЩИЕСЯ ЧЕХОСЛОВАКИИ ОТМЕЧАЮТ 

41-ю ГОДОВЩИНУ ПОБЕДЫ НАД РЕАКЦИЕЙ, СТАВШЕЙ ТОР
ЖЕСТВОМ НАРОДНОЙ ДЕМОКРАТИИ.

Февраль наасесдаг вошел в историю братской Чехосло
вакии. Он увековечен в названиях улиц и площадей, пожа
луй, во всех городах страны. Его именем названы предприя
тия, школы и научно-исследовательские институты. Чехи и 
словаки называют этот месяц не иначе, как «победоносный 
февраль».

С тех пор Чехословакия стала прочным звеном социали
стического содружества ЧССР, стала ведущей индустриаль
ной державой. Весом ее вклад в развитие атомной энерге
тики — одно из главных направлений комплексной про
граммы научно-технического прогресса стран—членов СЭВ 
до 2000 года.

В Чехословакии не только накоплен опыт строительства 
атомных электростанций, но и создана промышленность, лро-# 
изводящая для них оборудование. Машиностроительный ком
бинат «Шкода» имени В. И. Ленина а Пльзене является ге
неральным поставщиком чехословацкого комплектного тех
нологического оборудования для АЭС, сооружаемых как в 
самой Чехословакии, так и а других социалистических стра
нах. С помощью советских специалистов на комбинате на
чато* изготовление атомного реактора мощностью в 1.000 
мегаватт.

I I

н
В Л А С Т Ь  

ТРУДОВОМУ 
А Р О Д У

Н а с н и м к е :  в цехе машиностроительного комбината 
«Шкода» идет сооружение реактора нового поколения — 
ВВЭР 1000 для АЭС в Болгарии.

Фото ЧТК — ТАСС.

1т Л рм ядиум а
Варховнего Совета 

Гадикші ССР
О НАГРАЖДЕНИИ АКТЕРОВ 

ЛЕНИНАКАНСКОГО ГО СУД АР
СТВЕННОГО ДРАМАТИЧЕСКО- 

► ГО ТЕАТРА ИМ. А. МРАВЯНА 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРЕ
ЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО С О 
ВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР.

В  связи с успешным про
ведением гастролей Ленина- 
канского государственного 
драматического театра им. 
А . Мравяна в Тбилиси на
градить Почетной грамотой 
Президиума Верховного Со
вета Грузинокой С С Р :

Галстян Гоар Ваникоев- 
ну — актрису,

Григоряна Рафика Гевор
ковича — актера,

Саркисяна Самвела Геор
гиевича — актера.

Заместитель Председателя 
Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР 

Т. КАБУЛОВА
Секретарь Президиума 

Верховного Совета 
Грузинской ССР 
В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси»
23 февраля 1989 года.

Конференция политологов
21—22 февраля в Москве 

состоялось годичное собрание 
советской ассоциации поли
тических наук. При подведе
нии итогов работы этой об
щественно - научной органи
зации отмечалось, что одним 
из реальных проявлений пе
рестройки стало конституиро- 
ааниѳ политической науки как 
важной самостоятельной от
расли обществоведения.
*

(ТАСС).

Собрание бы ло коротким
По Батумскому—-Приморскому национально-территориаль

ному избирательному округу Не 495 были выдвннуты кан
дидатами в кандидаты три человека.

И делегатам, собравшимся 
на' предвыборное окружное 
собрание, предстояло решить, 
кому из них отдать предпоч
тение/ кто будет зарегистри
рован кандидатом в народные 
депутаты СССР.

...Мы уже знаем, что ок
ружные собрания длились, 
как правило, по многу часов. 
Реформа политической си
стемы в нашей стране, сов
павшая с началом нынешней 
избирательной кампании по 
выборам народных депутатов 
СССР, вызвала к жизни ог
ромную гражданскую актив
ность людей. Получив воз
можность реально участвовать 
в формировании будущего 
высшего органа государствен
ной власти страны —  Съезда 
народных депутатов СССР, 
избиратели с большой заин
тересованностью и принципи
альностью делегировали сво
их представителей на окруж
ные предвыборные собрания, 
на днях повсеместно завер
шившиеся, для участия в де
батах по обсуждению плат
форм кандидатов. в кандида
ты.

Вот и те, кто на днях соб
рался в Батуми на окружное 
собрание, наверняка рассчи
тывали, что продлится оно не 
один час Но собрание не
ожиданно для его участников 
оказалось коротким. И при
чина тому — все та же де
мократизация -общества, ко
торой мы сегодня учимся.

В самом начале собрания 
один из трех .кандидатов в 
кандидаты — директор Ба
тумского НИИ имени Нико

Бердзенишвили АН Грузин
ской ССР, член-корреспон
дент Академии наук респуб
лики, профессор Давид Ах
медович Хахутаишвили —  вы
ступил с самоотводом. Он 
поблагодарил собравшихся и 
в их лице всех, кто выдвинул 
его кандидатуру, и пояснил, 
что просит снять ее, так как 
хочет, чтобы депутатом стал 
кто-либо из двух других кан
дидатов, представляющих ра
бочий класс.

Надо заметить, что это за
явление вызвало в аудитории 
неоднородную реакцию. Кое- 
кто был склонен усмотреть 
за причиной самоотвода не 
свободное волеизъявле н и е 
профессора, а возможный на
жим на него со стороны. Од
нако маститый ученый реши
тельно отмел эти подозрения 
и разъяснил, что принял свое 
решение потому, что считает: 
именно представители рабо
чего класса как авангардной 
части общества должны иметь 
приоритетное представитель
ство в корпусе народных д е
путатов страны.

Доводы профессора Д. Ха
хутаишвили были убедительны
ми по единодушному мне
нию собрания. Таким образом, 
отпала необходимость в его 
проведении, ибо собравшие
ся решили представить к ре
гистрации две кандидатуры — 
рабочего Батумского транс
форматорного завода Алеко 
Рафаэлоаича Гогешвили и ра
бочего Батумского электро
механического завода Романа 
Митрофановича Канделаки.

Родившийся в первый по

слевоенный год, Алеко Гоге
швили сразу же госле окон
чания средней школы в род
ном Ланчхутском районе при
шел на Батумский трансфор
маторный, начал работать 
сборщиком. Вся его трудовая 
жизнь связана с этим пред
приятием. Передовой рабо
чий со временем возглавил 
бригаду сборщиков, был при
нят в ряды КПСС. Отличный 
производственник, активный 
общественник, отец троих д е 
тей, он избирался депутатом 
Верховного Совета Аджарской 
АССР. Предвыборная про
грамма кадидата в депутаты 
включает в себя немало воп
росов, в том числе — охра
ны окружающей среды, что 
для Батуми, в целом для ав
тономной республики имеет 
первостепенное значение.

Роман Канделаки родился 
за год до войны в Самтред- 
ском районе. Здесь же начал 
свою трудовую биографию, 
придя рабочим на Самтред- 
ский консервный комбинат. 
С 1964 года работает на Ба
тумском электромеханическом 
заводе. Член партии. Предсе
датель совета трудового кол
лектива предприятия. В его 
предвыборной программе то
же немало вопросов, жизнен
но важйЪіх для избирателей.

Сразу же после собрания 
Алеко Гогешвили и Роман 
Канделаки были зарегистри
рованы кандидатами в на
родные депутаты СССР по 
Батумскому — Приморскому 
национально - территориаль
ному избирательному округу
№ 495.

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

Заключение мирного до
говора еще более укрепило 
доверие и уважение трудя
щихся Грузии к пролетари
ату России, окончательно 
развеяло ту  нездоровую ат
мосферу, которая создава
лась вследствие длительной 
клеветы и демагогии мень
шевиков об «агресси в н ы х  
намерениях Советской Рос
сии».

Но что еще более важ
но, заключение мирного 
договора вынудило мень
шевистское правительство 
отказаться на н е к о т о р о е  
время от явно враждебной 
политики по отношению к 
Советской России и стать 
на путь «политики выжида
ния», чтр, несомненно, име
ло определенное положи
тельное значение для внут
реннего и внешнего положе
ния Советской России.

Кроме того, заключение 
мирного договора между Со
ветской Россией и Грузией 
значительно подорвало по
зиции стран Антанты , в 
особенности Англии в Гр у
зии. Меньшевистское пра
вительство, которое почти 
два года рабски пресмыка
лось перед Англией, под 
влиянием мирного договора 
и под напором масс вынуж
дено было «порвать друже
ский союз с английской во
енной властью», что нашло 
широкую поддержку у тру
дящихся масс. Ц К  Р КП (б ) 
дал указание грузинским 
большевикам поддер ж а т ь  
меньшевистское правитель
ство в борьбе против А н 
глии. Вместе с тем прави
тельство Советской России 
считало возможным в слу
чае осложнения положения 
оказать военную помощь 
Грузии, если просьба об 
этом была бы выска з а н а 
меньшевистским правитель
ством. Однако меньшевистс
кое правительство искало и 
вновь нашло общий язык с 
английскими оккупантами.

После заключения мирно
го договора последовал ко
ренной перелом в жизни 
партийных органи з а ц и й 
Грузии, которым, в силу 
особого дополнения к дого
вору, было дано право сво
бодного существования и 
действия, в частности, пра
во свободы собраний и сво
боды печати. Появилась 
возможность восстановить 
свои силы и развернуть ра
боту в массах. Достаточно 
сказать, что в первые же 
дни после заключения дого
вора было освобождено из 
тюрем около 900 коммуни
стов.

Начало см. а номере «ЗВ» 
от 22 и 23 февраля 1989 года.

На основе указанных ди
ректив Ц К РКП (б) Кавказ
ский Краевой комитет на 
заседании 20 мая 1920 го
да принял постановление о 
прекращении своей дея

тельности как* руководяще
го органа цартийных орга
низаций Кавйаза. В связи 
с роспуском Кавказского 
Краевого комитета была пе
рестроена и структура ру
ководства партийными ор 
ганизация.ми Грузии. В  день 
роспуска Кавказского Кра
евого комитета Р К П (б ) был 
создан Временный Цент
ральный Комитет коммуни
стических организаций Гру
зии. Председат е л е м ЦК 
КП(б) Грузии был назна
чен Ф . Махарадзе. В  кон
це июня на этот пост на
значается М. Орахелашци- 
ли.

Создание Центрального 
Комитета Компартии Гру
зии — единого партийного 
центра — по существу оз
начало создание Компартии 
Грузии из тех большевистс
ких организаций, которые 
существовали тогда в Гру
зии и которые имели почти 
семнадцатилетнюю историю.

Однако меньшевистское 
правительство вскоре стало 
нарушать свои договорные 
обязательства в отношении 
легализации Коммунисти
ческой партии Грузии и 
сильно затруднять работу 
партийных органи з а ц и й. 
Вскоре в жизни большеви
стских организаций Грузии 
снова наступил тяжелый 
период. Националистичес
кие власти в течение трех 
месяцев трижды арестовы
вали почти весь состав Тби
лисского комитета партии. 
Таким же репрессиям под
верглись Центральный, об
ластные, губернские и уеад- 
ные комитеты. Были закры
ты органы партии — газе
ты «Комунисти» и «Сакар- 
твелос комунисти», раз
громлены и опечатаны ти
пографии и редакции этих 
газет, арестованы их сотру
дники.

Меньшевики вели репрес
сии не только про т и в 
больш е в и к о в. Гонениям 
подвергались также комсо
мольские организации, боль
шевистски настро е н н ы е  
профессиональные союзы. 
Проис х о д и л и  массовые 
увольнения рабочих, кото
рые были замечены в рево
люционной . работе. Так , на
пример, только в первой 
половине июля из железно
дорожных мастерских под 
разным предлогом было 
уволено до 1.000 рабочих.

Не меньшим преследова
ниям подвергались сочув
ствовавшие рабочим кре
стьяне. Особенно жестоко 
обращались с семьями ком
мунистов.

К  концу 1920 года внут
реннее и внешнее положе
ние меньшевистской Гр у
зии было крайне тяжелым. 
Экономический и политиче
ский кризис еще более уси
лился. Хозяйственная раз
руха приобрела невидан
ные дотоле размеры. Боль
шинство заводов и фабрик 
остановилось. Железнодо
рожный транспорт был в со
стоянии развала. До полно
го расстройства была дове
дена ̂  вся финансовая систе
ма Грузии. Государственный 
бюджет носил явно мили
таризованный характер и 
сводился с громадным де
фицитом.

Итогом финансовой по- • 
литики меньшевиков яви
лось резкое обесценивание 
денег. К  концу 1920 года 
жизнь в Грузии по сравне
нию с 1913 годом, вздоро
жала в 31 ,33  раза.

Не менее тяжелую карти
ну представляло положе
ние сельского .  хозяйства.
Все более углублялся про
довольственный кризис. Бо
лее чем в два раза сокра
тился сбор зерна. Снизи
лось количество крупного 
рогатого скота, уменьшилась 
площадь винограды и к о в. 
сократился вывоз вина.

Исчерпывающую харак
теристику экономического 
положения Грузии вынуж
ден был дать сам председа
тель правительства Н. Жор- 
дания. «Несколько времени 
тому назад мы говорили, что 
в экономическом отношении 
мы быстрыми шагами идем 
к  катастрофе. Впоследст
вии мы несколько раз по
вторяли это, так что к этим 
словам даже привыкли и 
перестали придавать им зна
чение. Но теперь это пред
положение оправдалось— мы 
уже дошли до катастро
фы», *— докладывал он о 
положении дел на экономи
ческом совещании, состо
явшемся в середине октяб
ря 1920 года

ПО Л О Ж ЕН И Е прави
тельства Грузии — 
последи е г о  оплота 

стран Антанты и контрре
волюции в Закавказье — 
еще более обострилось, ста
ло предельно критическим 
после установления в нояб
ре 1920 года Советской 
власти в Армении.

Все более росла паника 
в самом меньшевист с к о м

правительстве и меньшеви
стской партии. В  Учреди
тельном собрании не раз 
раздавалось требование об 
установлении «непосредст
венной народной власти». 
Часто и лидеры меньшеви
стской партии были вынуж
дены заявлять, что они го
товы передать власть кому- 
нибудь. Но кому? Лучше их 
никто не может управлять 
страной, уверяли они. Од
нако ' уже нельзя было 
скрыть разногласий, воз
никавших в меньшевистском 
правительстве. Часть членов 
меньшевистского правитель
ства во главе с Н. Жорда- 
ния, как указывал С . М. 
Киров, высказывалась за 
восстановле н и е нормаль
ных отношений с Советской 
Россией и заявляла, что 
пойдет «на все комбинации 
для избавления Грузии от 
захвата извне и предпочи
тает Советскую власть кро
вопролитию».

Именно поэтому Совет
ское правительство, лично 
В . И. Ленин считали воз
можным переговоры с Н. 
Жордания.

Однако другая, большая 
часть во главе с Н. Рами- 
швили решительно отстаи
вала политику продолже
ния борьбы против Совет
ской России. «Пойдем за 
кем угодно, — говорил Ра- 
мишвили, — но только не 
за большевиками».

Разногласия в меньшеви
стском правительстве не бы
ли случайными. Они были 
результатом того, что для 
Грузии существовало дей
ствительно только два пу
ти: с Советской Россией 
или с Антантой. Это мень
шевики хорошо понимали, 
но вражда с большевизмом, 
ненависть к Советской вла
сти и служба эксплуата
торским классам вскоре 
«помирили» обе части мень
шевистского правительства. 
В  результате основным со
держанием внешней полити
ки меньшевистского прави
тельства осталась борьба 
против Советской России.

Осенью 1920 года в Гру
зии была объявлена моби
лизация двенадцати возра
стов. На запрос С . М . Ки
рова относительно мобили
зации меньшевистское пра
вительство заявило, что оно 
провело ее на случай необ
ходимости обеспечить не
прикосновенность своих гра
ниц.

Григорий ЖВАНИЯ.
доктор исторических наук,
профессор.

(Окончание следует).

*

•  О Б З О Р  ПЕЧАТИ

ПОДНИМАТЬ ПРЕСТИЖ 
ХОЗЯИНА ПРОИЗВОДСТВА

Сегодня, когда перестройка всту
пила в решающий, переломный этап, 
в ф азу непосредственного практиче
ского . действия, с особой отчетливо
стью стало ясно, что успешно ре
шить задачи обновления можно толь
ко через человека, через его актив
ную позицию. Именно это прежде 
всего подчеркивал М. С . Горбачев 
на встрече в Ц К  К П С С  с предста
вителями рабочего класса страны. 
Предметом особой заботы партии на 
современном этапе является то, что
бы рабочий был хозяином не толь
ко по Конституции, но и по суще
ству управлял государством. «Че
рез реформу, аренду, подряд, через 
самоуправление коллектива, через 
хозрасчет мы возвращаем человека в 
состояние хозяина на производстве».

Процессы эти, безусловно, идут и 
на предприятиях одного из ведущих 
промышленных центров республи
ки — Рустави. Какое же отраже
ние находит это на страницах го
родской газеты «Социалистический 
Рустави»?

В  передовой статье «Новый год — 
новые задачи», опубликованной 7 ян
варя с . г ., подчеркивается, что 
год минувший запомнился рустав- 
цам как год глубинных преобразова
ний в экономике города. Благодаря 
расширению хозрасчета, более сме
лому внедрению новых методов хо
зяйствования значительно улучши
лись технико - экономические пока
затели многих предприятий, обе
спечен выпуск сверхплановой про
дукции на 16 млн. рублей. Резко 
улучшилось выполнение планов по 
прибыли. Но все-таки реформа еще 
не заработала на полную мощь, пе
рестройка в ряде звеньев, в част
ности в строительстве, еще замет
но тормозится.

Свидетельством того, как обста
новка растущей гласности и демо
кратизации способствует рождению 
нового отношения к труду, к судьбе 
общего дела, является письмо ста
левара мартеновского цеха Рустав- 
ского металлургического завода Ж . 
Ш убитидзе. помещенное в газете 
8 января. Вспоминал о том, что в 
прошлом году завод условно считал
ся работающим в условиях хозрас
чета. хотя к плановой дотации в раз
мере 12 миллионов рублей затратил 
дополнительно еще четыре мил
лиона, Ж . Шубитидзе- подчеркивает:

«Экономическое иждивенчество, убы
точность и настоящий, а не бумаж
ный хозрасчет понятия несовмести
мые». И ту г  жр высказывает свои 
конкретные соображения, как сбе
речь энергоресурсы и за счет это
го снизить себестоимость каждой 
тонны стали.

Деловой, конкретный разговор о 
неиспользованных резервах произ
водства, путях сокращения потерь, 
увеличения отдачи от каждого вло
женного рубля регулярно идет на 
страницах «Социалистического Рус
тави» под рубриками: «На новые 
рельсы хозяйствования», «Перестрой
ка: экономический аспект», «Первые 
шаги хозрасчета», «Что мешает пе
рестройке», «Изобретатели — пере
стройке» и другими. Участвут в них 
рабочие и инженеры, хозяйственные 
и партийные работники. Не всегда, 
правда, газете удается подняться 
над простой констатацией фактов, 
провести углубленный анализ недо
статков, скры ты х резервов.

Для того, чтобы быть настоящим 
хозяином современного производст
ва, мало одного энтузиазма и доб
росовестности. Нужны прочные зна
ния, и прежде всего экономики. Вот 
почему как никогда серьезно и тре
бовательно относится партия к ка
честву экономической учебы, под
черкивая, что она должна органич
но слиться с профессиональной под
готовкой кадров, стать необходимой, 
неотъемлемой частью непрерывного 
образования. К  сожалению, этот во
прос на страницах «Социалистиче
ского Рустави» в нынешнем году 
пойа не получил своего отражения, 
Хотя проблем с преодолением фор
мализма в учебе, внедрением ак
тивных форм обучения, нехваткой 
методических и справочно-информа
ционных материалов еще предоста
точно.

Не видно пока на страницах «Со
циалистического Рустави» и вопросов, 
связанных с деятельностью советов 
трудовых коллективов, а ведь имен
но они по . замыслу должны стать 
средоточием инициативы масс, через 
них прежде всего трудящиеся дол
жны реализовать свои права хозя
ина производства. Сейчас, в начале 
пути, У С Т К , как правило, возникает 
немало проблем, они не всегда обре
тают нужную самостоятельность, на
ходят верные рычаги воздействия 
на хозяйственное руководство, да и

на сам трудовой коллектив. И тут 
крайне важно обобщать первый по
ложительный опыт, лслгочь безыни
циативным разобраться ь собствен
ных просчетах.

Обращаясь к представителям ра
бочего класса на недавней встрече 
в Ц К К П С С , М. С . Горбачев ска
зал: «Мы все заинтересованы в том, 
чтобы это колоссальное предприя
тие — наша перестройка удалось. 
Мы просто обречены всеми силами 
добиваться успеха, ибо это наша 
судьба».

В  первую очередь эти слова об
ращены к коммунистам, к первич
ным партийным организациям, ко
торые сегодня по-настоящему долж
ны возглавить процесс обновления. 
На протяжении отчетно - выборной 
кампании газета «Социалистический 
Рустави» систематически публикова
ла материалы с собраний и кон
ференций, стремилась к тому, чтобы 
мнения коммунистов, их личная по
зиция приобрели общественное зву
чание. Теперь настала пора проана
лизировать, как выполняется наме
ченное, не расходятся ли слова с 
делами. К  сожалению, не все ма
териалы, опубликованные под руб
рикой «Отчетно-выборное партийное 
собрание решило. Что сделано?», да
ют наглядную картину работы ком
мунистов. К  примеру, корреспонден
ция «Ориентир взят правильный» (11 
января), посвященная деятельности 
партийной организации цеха амми
ачной кислоты производственного 
объединения «Азот», почти не со
держит конкретных фактов и о не
достатках говорит в общей, обтека
емой форме. Вряд ли такое выступ
ление может сыграть хоть какую-то 
мобилизующую роль.

Позиция коммуниста, его готов
ность делом утверждать перестроеч
ные процессы, отметать рутину, 
отжившие стереотипы — все это 
формируется в столкновении мне
ний, в борьбе с силами, тормозя
щими обновление. И читатель ждет 
от іазеты  активного вторжения в эти 
процессы, вдумчивого анализа об
щественного мнения, ответа на са
мые наболевшие вопросы. У  редак
ции газеты «Социалистический Р ус
тави» есть определенный опыт в 
этом отношении. Проведены «круг
лые столы» по вопросам воспитания 
молодежи, проблемам изучения гру
зинского языка, состояния комму
нального обслуживания населения 
города, публикуются обзоры писем. 
И это заслуживает активной поддер
жки, ибо умножает возможности га
зеты всемерно укреплять связь с 
людьми, мобилизовать их внимание 
на самых «горячих» точках, побуж
дать тружеников города хозяйски, по- 
государственному решать задачи пе
рестройки.

НЕОБХОДИМА ЧЕТКОСТЬ 
Ф О Р М У Л И Р О В О К

Вынесенный на всенародное обсуждение законопроект 
является важным шагом на пути соьео'санствования совет
ского законодательства и создания социалистического пра
вового государства. В Основах нашли должное воплощение 
принципы неуклонного соблюдения социалистической за
конности и правопорядка, усиления борьбы с преступностью, 
а также демократизма, социалистического гуманизма и 
справедливости при назначении наказаний в отношении лиц, 
преступивших закон.

Вместе с тем законопро
ект, ' по нашему мнению, не 
лишен некоторых недостат
ков и спорных положений. 
Хочу выделить следующие 
шесть моментов, по которым 
вношу конкретные предло
жения.

1. В проекте Основ (ст. 3) 
предпринята весьма полез
ная попытка в законодатель
ном порядке установить ос
новные определяющие прин
ципы, на которых основыва
ется уголовное законода
тельство Союза С С Р  и союз
ных республик. Сформули
рованные принципы пред
ставляют собой выражение 
основных свойств и черт со
ветского общественного и 
государственного строя, за
кономерностей развития на
шего государства и права. К  
сожалению, в статье третьей 
законопроекта эти основопо
лагающие правовые поло
жения лишь названы. При 
их перечислении не упомя
нут конкретно один из важ
нейших, на наш взгляд, 
принципов — п р е зу м п ц и и  
невиновности.

По нашему глубок о м у  
убеждению, общественно-по
литическая, теоретическая и 
практическая знач и м о с т  ь 
предлагаемого решения о 
законодательном і закрепле
нии основных принципов 
уголовного законодательства 
значительно повысится, ес
ли э т и . основополагающие 
правовые положения будут 
не только названы в данной 
статье Основ, но и раскры
ты , хотя бы кратко, в своем 
содержании.

В этих целях целесообраз
но часть 2 статьи 4  перене
сти в статью 3, так как ее 
содержание фактически рас
крывает сущность принципа 
равенства граждан перед

законом. Вместе с тем, часть 
1 статьи 3  следовало бы 
дополнить названием прин
ципа «презумпция невинов
ности», ибо часть 2 данной 
статьи раскрывает содер
жание этого основополагаю
щего правового положения

2. Из содержания проек
та Основ видно, что совет
ским законодател ь с т в о м 
предлагается отмена смерт
ной каЗни в качестве исклю
чительной меры наказания 
за ряд особо тяж ких умыш
ленных преступлений. Этот 
шаг следует только привет
ствовать, ибо он является 
еще одним свидетельством 
дальнейшей демократизации 
советского уголовного зако
нодательства. Вместе с тем 
в статье 41 допускается при
менение смертной казни за 
государств е н н у ю измену, 
шпионаж, террористический 
акт, диверсию, умышленное 
убийство при отягчающих 
обстоятельствах, изнасило
вании малолетней.

Представляется, что гу
манистические цели Совет
ского государства, степень 
развития демократиза ц и и 
нашего социалистического 
общества и государства по
зволяют уже в настоящее 
время более последователь
но решить данный вопрос и 
полностью отменить смерт
ную казнь за совершение 
преступления. В  качестве 
исключительной меры . на
казания может быть опре
делено лишение свободы на 
срок до двадцати лет в слу
чаях, специально предусмот
ренных законодательн ы м и 
актами Союза С С Р .

3. Частью 1 статьи 36 
проекта Основ предлагается 
установить срок лишения 
свободы от шести месяцев 
до десяти лет. Многолетняя

практика подтвердила низ
кую эффективность лишения 
свободы на срок менее го
да. За  такой короткий пе
риод времени администрация 
мест лишения свободы не 
успевает изучить личность 
осужденного и поэтому не 
может определить нужные 
меры воспитательного воз
действия. Именно потому 
лица, отбывающие наказа
ние в виде краткосрочного 
лишения свободы, зачастую 
остаются под отрицательным 
влиянием окружающей сре
ды. Приведенные доводы, на 
наш взгляд, позволяют по
ставить вопрос о целесооб
разности установления ме
ры наказания — лишения 
свободы, начиная от одного 
года до десяти лет.

4. Опыт борьбы с право
нарушениями среди несо
вершеннолетних свидетель
ствует о том, что нередко 
их источником является от
рицательное воздействие со 
стороны на неустойчивых 
лиц: подстрекательство не
совершеннолетних (по р о й 
одноразовое) к совершению 
преступления или привлече
ние их к  участию в преступ
лении. Подобные действия 
порой не содержат состава 
преступления — вовлечения 
несовершеннолетних в пре
ступную деятельность, од
нако причиняют серьезный 
ущерб нормальному разви
тию и воспитанию подрост
ков.

В  связи с этим советское 
уголовное законодательство 
должно остро ставить вопрос 
об особой защите нормаль
ного нравственного развития 
молодого поколения. Поэ
тому целесообразно в со
держание статьи 44  вклю
чить в качестве обстоятель
ств, отягчающих ответст
венность, подстрекательство 
несовершеннолетних к со
вершению преступления иля 
привлечение несовершенно - 
летних к участию в преступ
лении.

5. В  число обстоятельств, 
отягчающих ответственность, 
следовало бы включить так
же совершение нового пре
ступления лицом, освобож-
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денным от уголовной ответ
ственности ввиду небольшой 
общественной опасности со
вершенного преступления, 
или условно осужденным 
либо получившим отсрочку 
исполнения наказания и 

, взятым организацией или 
трудовым коллективом на 
поруки для перевоспитания 
и исправления в течение 
срока поручительства или в 
течение одного года после 
окончания этого срока.

Установление в законе 
данного обстоятельства в ка
честве отягчающего ответ
ственность будет служить 
повышению роли коллекти
вов трудящихся в перевос
питании и исправлении лиц, 
совершивших преступление, 
выражать отрицател ь н у ю  
реакцию государства на дей
ствия лиц. не оправдавших 
доверие трудового коллекти
ва, поручившегося за них.

6 . Изложение некоторых 
разделов проекта О с н о в  
нуждается в редактирова
нии. Так , содержание пре
амбулы изложено в форме 
пожеланий, изобилует сло
вами «должен», «должен 
быть». Такими же недостат
ками страдает и текст части 
2 статьи 42. Целесообразно 
изложить указанные поло
жения в более утвердитель
ной форме.

Требует также редакци
онного улучшения текст 
пункта «ж» части 1 статьи 
43 проекта, в котором в ка
честве обстоятельства, смяг
чающего ответственн о с т ь ,  
названо «неосмотрительное 
поведение потерпевш е г о »  
Слово «неосмотрительный» 
имеет несколько толкований.* 
Поэтому употребление его 
в законе может привести к 
разночтению при примене- 

. нии этой нормы на практике.
Заур АМИЛАХВАРИ, 

начальник инспекции по 
личному составу Улрав- 
лоиив кадров МВД Гру
зинской ССР, кандидат 
юридичоскиж наук



ПЬЕСА П. Джакометти «Семья преступнике» со време- 
ии ее создания ставилась как мелодрама, способная 
взволновать до слез чуткую почтенную публику, и чью 

былую популярность определила бенефисная яркость цент
ральной роли. ѵ

Хорея Абрамян, осуще
ствляя ее постановку на 
сцене Ленинаканского дра
матического театра, изна
чально отказался от «по
этапной», «позицио н н о Й» 
полемики с традицией, как 
это часто случается во мно
гих современных постанов
ках некогда популяр н ы х 
пьес, когда за видимым но
ваторством все же просмат
риваются пред ы д у ш и е  
«культурные °слои* интер 
претаций. С  традицией он по
рывает начисто и круто, ни 
малейшим штрихом не соот
носясь с ней. Зрителям пред
ложена высокая драма, поз
воляющая вспомнить, что в 
самом названии этого- рода ли
тературы заключается мысль 
о внутренних душевных стра
с тях  и борениях человечес
ких. Но, исходя из болевых 
точек сегодняшнего дня, ху 
дожественная мысль поста
новщика вывела основной 
конфликт спектакля из се
мейных рамок и определи
ла в жесткие рамки соци
альной обусловленности. Из 
всей палитры выразитель
ных средств избраны два 
«нецвета* ( в ы р а ж е н и е  
М. ■ Цветаевой) — белый и 
черный, не убоявшись ло
бовой символики противо
поставления и противоборе- 
ния двух полюсов — добра 
и зла. Ибо о том, что «ме
сто Моисея заняли фари
сеи» — фразу, рефреном 
звучащую на протяжении 
всего действия, нужно го
ворить не шепотом, не по
лутоном,, не обыденным го
лосом, а кричать, чтоб про
рваться сквозь ставшие при
вычными покровы, набро
шенные на истину.

Продиктованная драма
тургией интрига Монсеньё
ра против четырех любящих 
и несчастных людей, скры
вающего • свои собственные 
лицемерие и корысть, поз
волила постановщику выра
зить идею развращающей 
вседозволенности вла с т  и, 
взявшей на себя право ма
нипулировать сознанием и 
поступками людей.

Слово в спектакле лени- 
наканцев (хочется здесь от
метить ритм и тон его зву
чания, вы держ анны й от 
первой до последней мину
ты , что подтверждает не 
только заботу режиссера, 
но и высокий профе с с и- 
онализм всей труппы) пред
стает слитым со всеми 
элементами театральной об
разности. Потому и драма
тургия . пропущенная сквозь 
вязь постановочных акцен
тов. приобретает иной ре
гистр звучания.

И становится естествен
ным, что на сцене не вос
создан «местный колорит» 
юга Италии — места дейст

вия пьесы. Все действие
X исходит в храме, причем 

_ энном не с  католической 
роскошью, а скорее с про
тестантским аскет и з м о м. 
Впрочем, для постановщи-

Этой одноликой во зле кли
ке противостоят четверо об
реченных ею на раздор, ибо 
связаны поистине тяжкими 
обстоятельствами: док т о р
удочерил Аду, выдав девоч
ку за собственную умершую 
дочь, а Розалин принял в 
дом в качестве гувернантки; 
Коррадо, осужденный за 
убийство брата Розалин на 
пожизненное заключение и

РЕЦЕНЗИЯ

ВОЗВЫШ ЕНИЕ 
К О Р Р 4  АО

С П ЕК ТА К Л Ь  «СЕМ ЬЯ ПРЕСТУПНИ КА»
В ЛЕНИ НАКАНСКО М  ДРАМАТИЧЕСКОМ 

Т ЕА Т Р Е  им. А. МРАВЯНА

ков логика его религиозной 
принадлежности явно не иг
рала никакой роли, худож
ник Е . Сафронов возводил 
его белоснежные стены как 
символ прибежища чистоты 
и святости. В  этом сияю
щем окружении с вершины 
черной лестницы, как с ка
федры, вещает истины биб
лейской мудрости Монсень
ер (С . Саркисян) и сосре
доточенно вни м а ю т  ему 
«святые» отцьі. Здесь же 
они святотатствуют, «сло
вом и делом», здесь же де- 
монстри р у  ю т не только 
«улыбки авгуров», но и по
ступки жестоких цини
ков, способных на любое 
бесчеловечное преступление. 
Их черные одеяния, запол
няющие светлое пространст
во сцены, очень скоро пе
рестают восприниматься как 
признак аскезы, самоотре
чения, а смотрятся как уни
форма. И верно, есть ли 
разница между коричневыми 
рубахами, френчами, серы
ми плащами или черными су 
танами, когда они надеты 
на насильников, облеченных 
властью?

сбежавший из-под стражи, 
требует возврата дочери. 
Сталкивая, стравл и в а я, 
«черные» ни на мгновение 
не покидают сцены, не ос
тавляют героев даже в са
мые интимные, самые куль
минационные моменты их 
объяснений друг с другом. 
Они — само воплощ ение 
профессиональной радости 
фискала, удовольствия тю
ремщика от полной зависи
мости «п о д о п еч н ы х* . И 
лишь одно не дано им 
учесть: истинно любящим 
присущи умение жертвовать 
собой во имя любимых, ми
лосердие, великодушие, со
страдание. А  поступки, про
диктованные этими неучтен
ными чувствами, легко рвут 
навязанные путы. «Почему 
такой же человек, как я, 
должен мне приказывать, 
как жить?». Эта мысль 
Коррадо, отстаива ю щ е г  о 
свое естественное право че
ловека, мужа, отца, предоп
ределила его способность к 
осуществлению свободы вы
бора. Расчет Монсеньера на 
психологию каторж  н и к а ,  
разнузданного и мститель

ного, не оправдался Кор
радо. избавляя близких от 
страданий, убивает себя

Хорен Абрамян (Корра
до) уже с момента появле 
ния На сцене выразитель
ностью пластики приковыва
ющий к себе внимание зрите
лей, все же, кажется, по
началу и не собирае т с я 
Пользоваться своим правом 
солйста. Полное отсутст
вие Жестикуляции, приглу
шенная, почти монотонная 
речь. Но уже перекатываю
щийся. 'сдержанный рыь 
раненного зверя в голосе 
при первой встрече с Роза
лин вскрывает бѵрю стра
стей. загнанную под спуд си
лой воли. А  дальше в его 
интонациях прорыв а е т с я 
все богатство эмоций — 
боль, возмущение, резкость, 
теплота.

Абрамян — актер-премь
ер, один из тех немногих, на 
кого ходят в театр. Однако 
в поставленном им самим 
спектакле, повторим, он не 
позволил себе солировать, 
постоянно создавая на сце
не токи высокого напряже
ния при контактах всех дей
ствующих лиц. Его мизан
сцены ювелирно точны, по- 
балетному выверенно-пла- 
стичны. Их рисунок причуд
лив, но четок. Избегая мно
гозначительности восприя
тия, он лепит жесткую и яс
ную форму своего спектак
ля, каждой ее гранью обна
жая основной смысл твори
мого действия: зло сильно, 
по оно сильнее, когда нахо
дится у власти, и всесильно, 
когда овладевает высоким 
слогом проповедей истин. И 
еще — оно сильно своей за
ботой о «смене», а значит, 
о собственной неизбывности. 
Маленький дьяволенок в 
черной сутане и клобучке, 
поначалу вызывающий уми
ление, а затем ничего, кро
ме страха, вездесущий, про
нырливый, очень скоро сам 
станет воплощением зла, как 
Монсеньер с е г о д н я ,  но 
только более безудержным 
в своих деяниях. Вспомним, 
как хищно он утаскивает 
крошечную девочку, насиль
ничая по примеру воспита
телей. И думается с трево
гой, как же мало жизнеспо
собны дети добра. взлеле
янные в прямодушии и дру
желюбии.

Но так же ясно звучит со 
сцены мысль о возможной 
победе человечности. Мед
ленно, прощаясь с миром, 
поднимается , по лестнице 
Коррадо — X . Абрамян. И 
каждый его шаг вверх — 
шаг к победе над тьмой.

Нина ГЕТАШВИЛИ,
кандидат искусствоведе
ния.

ф  Н а с н и м к е :  сцена из 
спектакля.

Фото Юрия Рыдалева.

. . .В З О Р У  Ж И Т Е Л Е Й  И Г О 
С Т Е Й  С Т О Л И Ц Ы  Р Е С 
П У Б Л И К И  П Р Е Д С Т А Л А  
Я Р К А Я  В Ы В Е С К А  -  
« Д О М  И Г Р У Ш К И » .

Расположенный л  самом 
центре города —- на площади 
Ленина, магазин сразу же 
привлек внимание покупате
лей. Эффектно оформлен
ные витрины словно призыва
ют не проходить мимо. Со 
вкусом отделан интерьер, а 
котором господствуют жел
тые и оранжеаые тона. С по
толка свисают обручи — на 
них' удобно расположились 
мишки, собачки, мартышки... 
Не увидите вы здесь и при
вычные застекленные прилав
ки. Их функцию выполняют 
большие прозрачные колпаки, 
внутри которых лежит товар 
с указанием цены.

. . .Р У С Т А В С К О Е  П Р О И З 
В О Д С Т В Е Н Н О Е  О Б Ъ Е Д И 
Н Е Н И Е  «АЗОТ» С Т Р О И Т  
М Е Д С А Н Ч А С Т Ь  Д Л Я  Р А 
Б О Т Н И К О В  П Р Е Д П Р И Я 
Т И Я  И И Х  С Е М Е Й .

Она будет состоять из по
ликлинической части и стаци
онара. Расходы по медицин
скому оснащению медсанча
сти также взяло на себя объе
динение, которое планирует 
закупить диагностик е с к у  ю 
и лечебную аппаратуру у 
зарубежных фирм не валюту, 
заработанную «Азотом».

. . .Д Л Я  У  Л У Ч  Ш  Е Н И Я  
В К У С О В Ы Х  К А Ч Е С Т В  
С В О И Х  И З Д Е Л И И  КОИ- 
Д И Т Е Р Ы  П О Л У Ч И Л И  
Е Щ Е  О Д И Н  В И Д  П Р Я 
Н О С Т И  - ч а й н ы й  П О 
Р О Ш О К  « Я Н ТА Р Ь» .

Изготовлять его начали 
ланчхутские кооператоры, со
здавшие совместное с Кута
исским политехническим ин
ститутом предприятие «Мерт
ва».

—  ТЪперь в районе все 
чайные фабрики стели ' без- 
отводными, —  рессказые а е  т 
директор предприятия В. Ме- 
лива, — ибо сырьем для из
готовления нашей продукции 
олумол остаточное сырье 
чей ной промышленности.

(«З е р і іостоке» — 
ГРУЗМНФОРМ)

ЮБИЛЕИ

В Е Р Т И К А Л Ь
Исполнилось 90 лет со дня рожденна выдающегося грузинского 

альпиниста Александра (Алеши) Д Ж АП АРИ Д ЗЕ
...О ктябрь. Середина осе

ни, Долины Грузии еще дышат 
щедрым южным теплом. А  в 
горах выпадает снег. С этого 
времени Саанети на всю зи
му практически теряет связь 
с внешним миром. Наверное, 
потому жители этого края так 
верили в разного рода при
меты, духов. Один из них, 
Д ао ,, считали они, живет на 
вершине Тетнульда. Ни один 
сван не поднимался туда,
чтобы не разгневать духа.
Пришельцам не разрешалось 
осквернять священную вер
шину.

Но как-то раз е Саанети 
пришли альпинисты —  Симон 
Джапаридзе с товарищами. 
Они уговорили сванов разре
шить им подъем на Тетнульд. 
Пошли и на вернулись. Еще 
сильнее после этого стала
власть горного духа, и сваны 
тревожно прислушивались к 
голосу метелей и бурь: для
них это и был голос Дао.

Следующим летом в Саане
ти пришел младший брат 
погибшего Симона —  Алеша 
Джапаридзе с сестрой Алек
сандрой. Они поднялись на 
Тетнульд и установили на вер
шина бронзовый бюст брата. 
С того дня сваны побороли 
свой страх. Ѳ маленькой Саа
нети появились первые альпи
нисты — ученики выдающего
ся альпиниста, заслуженного 
местера спорта СССР, инжене
ра по специальности, Алексан
дра Бичиеаича Джапаридзе.

. . . 8 старом тбилисском до
ме на улице Челюскинцев, в 
квартире племяннике Алеши 
Ивана Джапаридзе — геоло
га, старшего научного сотруд
ника Геологического институ
та имени А. Джанелидзе Ака
демии неук Грузинской ССР, 
кандидата гео лого-минер ало
гических наук — вот ужа мно
го лет хранится уникальный 
архив покорителя горных 
вершин. Собирать его начала 
сестра Алеши Александра — 
первая а нашей стране жен
щина-альпинист.

. ..Д о  1930 года Алеша Джа
паридзе и не помышлял о вы
сокогорном спорте. Но траге
дия, случившаяся с Симоном, 
в корне изменила его жизнь.

В 1931 году он организует 
восхождение по совершенно 
новому пути На вершину Каз
бека. В 1933 — руководит 
комплексной экспедицией Гру
зинского географине с к о г о 
общества на Центральный 
Кавказ, где проводились то
пографические, геологичес
кие, гидрологические, ботани
ческие и метеорологические 
исследования бассейнов Лек- 
зырского, Чалаатского и Твм- 
берского ледников. Тогда же

трудному восхождению. Вме
сте с двумя товарищами — 
Николаем Мухиным и Келешби 
Ониани — Алеша разработал 
рекордный траверс — про
хождение вершин Централь
ного Кавказа — Ушбы и 
Шхельды,

Альпинисты двинулись в 
путь в конце сентября. И 
не вернулись. Останки участ
ников экспедиции были обна
ружены спустя двенадцать лет 
после ее трагической гибели.

были совершены восхождения 
ив 12 вершин в их районе.

Спустя еще год Александр 
Бичиевич становится во главе 
первой советской экспедиции 
на одну из труднейших вер
шин Кавказа — Ушбу. А вот 
1936 год для альпиниста, ока
зался очень тяжелым. Участ
вуя в Памирской высокогор
ной зкепедиции, Алеша отмо
розил ступни обеих ног. В 
результате — ампутация всех 
пальцев. В больнице города 
Ферганы, где лежал А . Джа
паридзе, он впервые 1 узнал о 
создании в Тбилиси первого в 
СССР клуба альпинистов.

О том, какой вклад внес 
Алеша в его развитие, гово
рит хотя бы то, что сейчас 
клуб носит имя А. Джапари
дзе.

Во время войны Алеша Джа
паридзе тренировал бойцов 
горных частей. А летом 1945 
года он стел готовиться к

...Парк культуры и отдыха 
имени Кирова в Тбилиси. 
Здесь не высокой площадке, 
откуда открывается чудесный 
аид на город, неподалеку от 
Клуба ельпинистов находится 
безымянная могиле. Ни над
гробия, им надписи. Большин
ству из нас и невдомек, что 
здесь покоятся два брата и 
сестра славной альпинистской 
семьи Джапаридзе — Симои, 
Александра и Алеша.. Скром
но, слишком скромно для 
них — людей, стоявших у 
истоков советского альпиниз
ме, столько сделавших для 
его всемирного признания и 
слааыі

Валерий БУДУМЯН.

ф  Н е с н и м к е :  Алек
сандр Джапаридзе (спреев) 
вместе с Иосифом Асланмшеи- 
ли перед восхождением.

Фоторепродукция 
Михаиле Квириквшвили.

ф  Более сорока музыкальных коллективов из 26 стран 
мира принимают участке ■ XII Берлинском музыкальном бьен
нале. СССР представляют музыканты нз Литаы к Грузик.

На с н и м к а х :  выступает Государственный симфониче

ский оркестр Грузин; дирижирует народный артист СССР 
Джансуг Кахидзе.

Телефото А. Рухадзе.
(ТАСС — ГРУ ЗИНФОРМа).

мшт щт

Ф Е С Т И В А Л Ь  « З В Е З Д »
В Калинина завершился Первый всесоюзный фестиваль 

актеров кино «Созвездие-89». Делегация из Грузии была, 
пожалуй, одной из самых представительных.

Здесь и зрители и участни
ки, "быть может, впервые уви
дели не на экране, а в жизни 
известных, полюбившихся по 
многим картинам актеров: 
Л. Элиава, И. Нимидзе, К. Кав- 
садзе, Б. Цуладзе, 3. Килши- 
дэе, Л. Учанейшаили, М. Кика- 
лейшвили.. Признание грузин
ских киноактеров выразилось 
а наградах фестиваля, которы
ми были отмечены двое из 
них; Кахи Кавсадзе получил 
диплом симпатий жюри «За

труд, вложенный в воплоще
ние образа Дон-Кихота», а его 
верный Санчо Пансо, которо
го сыграл Мамука Кикалей- 
швили (на фестивале демон
стрировался и фильм «Мерза
вец»), был признан самым 
обаятельным актеров.

Как и всякий другой фести
валь, калининский был полон 
событий: просмотры фильмов, 
обсуждения, «круглые столы», 
где рассматривался самый

разнообразный круг проблем: 
от эстетических и творческих 
до самых прозаических —• ор
ганизационных. И самым пло
дотворным из всего происхо
дившего там было личное об
щение артистов не только как 
коллег, но просто людей.

Кроме необходимых плано
вых мероприятий, грузинские 
артисты побывали а Калинин
ском политехническом инсти
туте. Встреча со студентами 
прошла необычайно оживлен
но, открыто, заинтересованно.

Вера МАКАШВИЛИ.

•  В КО Н Ц ЕРТН Ы Х 
З А Л А Х

НА ЧЕТВЕРГИ,
К МАРИНЭ 

ЯШВИЛИ
В вечерних сумерках не

оживленной в это время 
Большой Грузинской ули
цы заметив была цепочка 
людей, спешащих.  к изящ
ному особняку, стоящему 
чуть а глубине двора.

Направлялись они на оче
редной вечер в Московский 
музей истории русско-гру
зинских отношений АН Гру
зии, который, как всегда, го
степриимно встречал их.

В этот четверг любители 
классической музыки, поклон
ники скрипки и таланта про
фессора Московской консер
ватории народной артистки 
Грузинской ССР Маринэ Яш- 
вили пришли сюда, чтобы на
сладиться ее игрой.

«Четверги Маринэ Яшви
ли» будут проходить ежеме
сячно. Концерт, о котором я 
рассказываю, уже второй. Ор
ганизован он был прекрасно 
и, судя по всему, «четверги» 
действительно станут постоян
ными в музее. По крайней 
мере, слушателей уже при
гласили на третий концерт.

На моей памяти это первое 
такое постоянное просвети
тельское мероприятие, орга
низованное в Москве пред
ставителями нашей республи
ки, которое проводит гру
зинский музыкант. Известная 
грузинская скрипачка взяла 
на себя нелегкую обяіан- 
ность, которая, без сомнения, 
потребует от нее немало уси
лий и времени. Но чувству
ется, что делает это она с 
у д о в о л ь с т в и е м ,  сознавая 
большую ответственность пе
ред слушателями,

И еще одна особенность 
этих «четвергов»: М. Яшвили 
приглашает на них известных 
музыкантов, и их участив в 
концерте, безусловно, укра
шает эти вечера. Первыми 
гостями на «четвергах» были 
Лев Власенко со своим уче
ником Юстасом Двариона- 
сом, выступал также и уче
ник М. Яшвили Орфей Симич 
из Югославии.

Но вернемся непосредст
венно к  концерту. М. Яшви
ли представила слушателям 
пианистку Елену Лившиц, ко
торая блестяше сыграла про
изведения Моцарта, Шопена, 
Листа.

Программу выступл е н и я 
М. Яшвили, а аккомпанирова
ла ей Натела Политковская, 
составили сочинения Брамсе, 
Сен-Санса и других компози
торов.

И еще на что хотелось бы 
обратить внимание — свои 
концерты М. Яшвили сопро
вождает беседами со слуша
телями, коротко рассказывает 
об исполняемых произведе
ниях, делится своими мысля
ми о музыке и отвечает на. 
вопросы, о т к л и к а е т с я  на 
просьбы собравшихся испол
нить то или иное произведе
ние.

На Большой Грузинской 
всегда рады гостям, а, побы
вав здесь один раз, многие 
становятся постоянными уча
стниками «сех проводимы^ 
музеем аечероа.

Георгий 
ГАПРИНДАШВИ ЛИ.

«С П АС И Б О , ГРУЗИЯ!»
В конце прошлого года е 

Тбилиси прошел X студенче
ский чемпионат мира по дзю 
до, вызвавший большой ин
терес и положительный ре
зонанс во всем мире. По 
признанию всех участи и к о в, 
многочисле и н ы х  специали
стов и гостей, он стал настоя
щим праздником молодости 
и спорта, послужил благород
ному делу сближения моло
дежи разных стран. Об этом 
свидетельствует и благодар
ственное письмо, поступив
шее из Рима а адрес руко
водства нашей республики и 
Организационного комитета 
по подготовке и проведению 
этого ответственного турни
ра. В нем говорится:

«От имени Международной 
федерации университетско
го спорта (Ф И СУ) разреши
те выразить вам искреннюю 
благодарность за оказанное 
содействие и помощь в ор
ганизации и проведении X 
чемпионата мира среди сту
дентов по дзюдо, в котором 
приняли участие спортсмены 
30 стран со всех континентов 
мирё.

Благодаря усилиям Всесо
юзного совета ВД Ф СО  проф
союзов, Оргкомитета чемпи
оната, а также Совета Мини
стров и профсоюзов Грузии 
эти соревнования были про
ведены на высоком уровне и 
стали самыми предст а в и- 
тельными за всю историю 
проведения чемпионатов под 
эгидой ФИСУ.

Прекрасная о р г а н и з а ц и я  
чемпионата дзюдоистов, гос
теприимство организаторов, 
коллективов вузов и жителей 
Тбилиси получили высокую 
оценку всех его участников.

От имени Международной 
федерации университетского 

спорта выражаю сердечную 
благодарность и признатель
ность всем организациям, их 
руководит е л я м  за большой 
вклад в успешное проведение 
чемпионата.

С наилучшими пожела
ниями, президент Между
народной федерации уни- 

„ верситетского спорта
Примо Небиоло».

(ГРУЗИНФОРМ).

БОРЬБА БЫЛА УПОРНОЙ
На площадке Тбилисского 

Дворца детского баскетбола 
был проведен очередной матч 
чемпионата СССР. Динамов
цы столицы Грузии принимали 
рижский ВЭФ . Обе команды, 
как известно, неудачно вы
ступают а нынешнем сезоне 
и находятся в конце турнир
ной таблицы. Тем не менее 
они не потеряли пока шансов 
попасть в восьмерку сильней
ших. Нужны очки, нужны по
беды. И это обстоятельство 
наложило свой отпечаток на 
весь ход встречи.

Счет открыли 'гости. Затем 
после броска Дарсадзе впе
ред вышли динамовцы — 
6:6. Но лидировали они не
долго. Ветра хорошо исполь
зовал штрафные — 11:10. И 
после этого почти всю игру 
хозяева площадки были в

роли догоняющих. Они сокра
щали счет .до минимума — 
30:33, 41:42, 49:51, но срав
нять его не могли. Лишь за 
10 минут 40 секунд до фи
нального свистка Дарсадзе 
принес два очка со штрафных 
и вывел свою команду впе
ред — 70:69. Затем Колычев 
доводит результат до 75:70. 
Но гости не растерялись. 
Якобсоне сравнивает счет — 
75:75. Затем, уже в последний 
раз в этой игре, результат 
вновь был равным — 77:77. 
За четыре минуты 52 секунды 
до конца достиг цели дальний 
бросок Дарсадзе — 80:79. 
Динамовцы впереди — 85:79, 
85:81. Остается последняя се
кунда. Ветра использует один 
штрафной — 84:85. На боль
шее времени не остается. По
беждают динамовцы.

ЕЩЕ ОДИН КОНТРОЛЬНЫЙ
На спортивной базе в Ле- 

селидзе динамовцы Тбилиси 
провели еще один контроль
ный матч. Они встречались с 
донецким «Шахтером». Игра 
проходила с преимуществом 
грузинских футболистов и і за
вершилась их победой со сче
том 4 : 1 .  Мячи у дина
мовцев забили К а ч а р а ва

(два), Кавелашвили и Панцулая.
Они выступали в таком со

ставе: Габелия, Кгташвили, Ма- 
чавариани (Арэиани), Чедия, 
Цхададзе (Панцулая), Свана- 
дэе, Апциаури, Цвейба, Цаааа 
(Кавелашвили), Гогичаишвили, 
Качарава.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»),

ДЗЮДО: ПЕРВЫЕ ПОЕДИНКИ
Вчера во Дворце спорта 

столицы Грузии стартовал 
юбилейный, двадцатый по 
счету, традиционный между
народный турнир по дзюдо.

В первый день на татами 
вышли атлеты трех весовых 
категорий — средней (до 
86 кг), полутяжелой (до 95 кг) 
и тяжелой (свыше 95 кг). В 
первой из них хорошо высту
пал а утренней части про
граммы призер чемпионата 
СССР нынешнего года арме
ец из Тбилиси Анзор Теиа- 
дзе. Он за одну минуту 12 
секунд добился чистой побе
ды над одним из сильней
ших дзюдоистов Франции 
Жан-Луи Геймоном, е затем 
после упорной борьбы, по

мнению судей, победил мно
гоопытного Виктора Поддуб- 
ного (СССР). Тенадзе вышел 
в полуфинал.

В полутяжелой весовой 'ка
тегории уверенно начали тур
нир Александр Донгузашвили 
и Лери Жоржолиани. Они «ы- 
играли соответственно у Алек
сандра Воробьева (СССР) и 
Стефана Трено (Франция). За
тем Жоржолиани добился по
беды над Дмитрием Соловье
вым (СССР), но проиграл Ии- 
дреку Пертельсону (СССР).

Затем на татами вышли тя
желовесы. За команду Гру
зим- выступали: Заза Дабрун- 
дашаили, Акакий Кибордіали- 
дэе, Михаил Хумарадзе и Да
вид Хахалеишвили.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

о е ъ л в / іе н и я
Качинское высшее военное 
авиационное ордена Ленина

Краснознаменное училище 
летчиков нманн 

А. О. Мяеиикоаа 
. ОБЪЯВЛЯЕТ 

прием а С989 году
Училище готовкт офицеров ч 

Вовино - Воздушных Сил Со
ветской Армии. Окончившим 
училище присваивается вони- ■ 
ское задние «лейтенант» и 
квалификация «петчнк-ннже- 
нер» с выдачей нагрудного 
знака и диплома общесоюзно
го образца.

Срок обучения —  4 года.
В училище принима ю т е *  

прапорщики, мичманы, воен
нослужащие с в е р х  срочной 
службы и военнообязак н ы а ,  
отслужившие срочную служ
бу, не старше 23-х лет, воен
нослужащие срочной служ
бы и гражданская молодежь 
с законченным средним об- ‘ 
разованием в возрасте не 
старше 21 года, годные по со
стоянию здоровья к , летной 
службе.

Вступительные экзам е н ы 
проводятся с 1 июля по 
предметам: математика (уст
но), физика (устно), история 
СССР (устно), русский язык 
и литература (сочинение).

Порядок поступления: во
еннослужащие подают рапорт 
по команде до 1 апреля, 
гражданская молодежь пода
ет заявление для поступления 
в училище через военкоматы 
по месту жительства до 15
мая. Выезд кандидатов про
изводится по вызову учили- А
ща через военкоматы н ко- '
мандироа частей.

Кандидаты, прошедшие по 
конкурсу, зачисляются курсан
тами и считаются на дейст
вительной службе. Курсантам 
ежегодно п р е д  оставляются 
двухнедельные каникулы в 
зимнее время и месячный 
отпуск с бесплатным проез
дом по окончании учебного 
годе.

Адрес училища: 400010,
8олгоград-10, Качинское авиа-
у ч и л и щ е .

24 февраля 
Тбалнеи

П о  П Г Р  ВО  И П Р О Г Р А М М Е .
І.ч.о.) »  п о лд ен ь . 13.50 —  Т е -
л ск ур с , Ф и ш к а . 10.00 —  Г р у з и н 
ский д ок ум ен та льн ы й  ф и льм  « Г о 
ра с го р о ю  г о в о р и т »  (п ер в ы й  
п о к а з ). 10.20 —  о  И н ф ор м ац и он 
ны й  вы пуск  (н а  р у сск ом  я зы к е ).
16.30 — И зуч и м  ф р а н ц уз  с  к и  й 
я зы к , 17.00 —  К и н о ж у р н а л  «Х о ч у  
все з н а т ь » .  17.10 —  К р у го зо р . , 
Т е л е ж у р н а л  д л я  ста р ш ек ла ссн и 
ков. 18.00 Т ор ж еств ен н ое  з а 
сед ан и е  и конц ерт, п освящ ен н ы е 
68-й год ов щ и н е  о б р а зо в а н и я  Г р у 
зинской  С С Р . И з  Т б и ли с с к о го  
го суд а р ств ен н о го  а к а д ем и ч еск о го  
т еатра  оперы  и б а л е т а  им ени  
З а х а р и я  П а ли а ш в и ли , В п ер ер ы 
ве —  М о а м б с . 20,50 —  Н а в стр е 
ч у  вы борам . 21.10 — Грузи н ски й  
д о к ум ен та льн ы й  т е л е ф и л ь м . 22.00— 
В рем я. 22.40 —  Н а в стр еч у  в ы б о 
р ам  (М ) .  22.50 — Г р узи н ск и й  х у 
д ож еств ен н ы й  ф и льм  «С у д ь б а  
ж ен щ и н ы ».

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.35 — Х уд ож еств ен н ы й  ф и льм  
«20  л е т  с п у с т я * .  10.50 —  Г р у 
зинский  х уд о ж еств ен н ы й  ф и льм  
«В стр еч а  с  п р о ш л ы м ». 12.30 — 1
Д л я  ш кольн и ков . Ф и зи к а  13.05—
В п олд ен ь . 13.50 —  Т с л е к у р с . Ф и 
зика . 14.20 —  Х уд ож еств ен н ы й  
ф и льм  «С т о  гр а м м  д л я  х р а б р о 
с т и »  (н а  гр у зи н ск ом  я зы к е ).

Мост
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

7.30 —  «120  м и н у т » .  9.35 —  «С и -  
б и р и а д а » .  • Ф и льм  4-й. 10.33 —
«В р е м е н а  г о д а » .  11.45 —  Д етск и й  
час. 12.45 — «Б а б у ш к и н  с у н д у к » .
15.-40 —  Н овости . 15.55 —  Л ы ж 
ный спорт. Ч ем п и он а т  м ира .
18.15 — « . . .Д о  ш естн ад ц ати  и 
с т а р ш е » .  18.65 —  «И н т е р с и г н а л » .
19.25 —  В стреча  с  зам ести те лем  
гл а в н о го  р ед ак тор а  га зе ты  «П р а в 
д а » ,  д ок тор ом  эк он ом и ч еск и х  на 
ук , п роф ессором  Д .  В. В аловы м .
20.25 — Х уд о ж еств ен н ы й  ф и льм  
« Н а д е ж д а » .  22.90 —  В р е м я .
22.40 — Н авет  р  е  ч у  в ы бор ам .
22.50 — П р ем ьер а  д о к у м е н т а л ь н о 
го  ф и льм а  «М и х а и л  М и ха й лов и ч  
Г р о м о в » . ,  23.10 —  «Э т о  б ы ло ...
б ы л о . . . »  23.30 —  С е го д н я  в м и 
ре. 23.45 —  «М о л о д о е  к и н о » .
1.15 — К он ц ер т  гр уп п ы  «Ю -Б Н  
4 0 » (В е ли к о б р и т а н и я ).

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е  
9.00 — У тр ен н яя  ги м н ас  т и к а .
9.15 —  « К л а с с » .  Н а у ч н о -п о п у ля р 
ный ф и льм . 9.35, 10,35 —  К. Г. 
П аустовски й  —  «М е щ е р с к а я  сто 
р о н а » .  10.05 —  А н гли й ск и й  язы к .
1-й го д  о б уч ен и я . 11.0$ У ч а 
щ им ся  ПТУ. Ф и зи ка . 11.35. 12.35— 
О к р уж аю щ и й  х а с  м ир. 1-й к ла с с . \  
11.55 — «З а щ и щ а я  н е б о  Р о д и н ы » .  V'
Д о к у м ен т а ль н ы й  ф и льм . 12.05 -  ••
А н гли й ск и й  я зы к . 2-й  го д  о б у ч е 
ния. 13.05 —  «Ш у т о ч к а » ,  «С а п о 
г и » ,  «М е д в е д ь » .  Х уд о ж еств ен н ы е  
ф и льм ы . 14.35 —  Р и тм и ч еск а я  
гим настика . 15.05 — П р ем ьер а  т е 
л е ф и ль м а  «З е л е н ы й  п р о п у с к » .
18.05 —  Ф ест и в а ль  н ы Й экран .
19.15 — Р и тм и ческ ая  ги м н асти к а .
19.45 —  Х ок к ей . Ч ем п и он а т  С С С Р . 
«Х и м и к »  — «Д и н а м о »  (М о с к в е ) .
В переры ве — «С п о к о й н о й  ночи, 
м а л ы ш и !»  22.90 — В рем я. 22.40 —  
Н австр ечу  в ы бор ам . 22.50 —  «Д о  
Л у н ы  р ук ой  п о д а т ь » .  Х у д о ж ест -  
тенны Я  ф ильм . 1-я и 2-я серии .
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